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Е сл и об р аз овател ьн ые к ом п л ек сы
соз д аю т,  з н ач ит,  э то к ом у - то н ад о

Значит, кто-то хочет, чтобы крепили в союзе свою
интеллектуальную мощь московские детские сады и школы

В л а д и м и р  П У Т И Н :

-  В се м ы ( я н е з н аю  так их ,  к то б ыл  б ы п р отив)
г овор им  о н еоб х од им ости р естр у к ту р из ац ии

в р аз л ич н ых  отр асл ях ,  н о к ак  тол ьк о
р естр у к ту р из ац ия н ач ин ается,  н ач ин ается стон  п о
всей Ру си В ел ик ой:  и то н ел ьз я тр ог ать,  и к  э том у

н ел ьз я п од х од ить.  В от от э тог о м ы д ол ж н ы у х од ить,
из б авиться от э тог о.  Е сл и п он им аем ,  ч то н ад о

д ел ать,  то н ад о д ел ать,  н о в то ж е вр ем я д ел ать н ад о
с у м ом .  З д есь н е м ог у  н е сог л аситься с тем и,  к то

сч итает,  ч то так ая р аб ота д ол ж н а вестись
в п остоян н ом  д иал ог е с п р оф ессион ал ьн ым и

сооб щ ествам и,  н у ж н о об ъ ясн ять всег д а свою
п ол итик у .  Я  п р ош у  так ж е р у к овод ител ей С М И ,
вед у щ их  ж у р н ал истов у д ел ить особ ое вн им ан ие
ид у щ им  п р еоб р аз ован иям  в э тих  сф ер ах  -  э то
важ н ейш ая об щ ег осу д ар ствен н ая з ад ач а.  Э ти сл ова
П р ез ид ен т России ск аз ал  в своем  П осл ан ии
Ф ед ер ал ьн ом у  С об р ан ию  Российск ой Ф ед ер ац ии.
Раз  В л ад им ир  В л ад им ир ович  сч итает н у ж н ым ,  ч тоб ы
С М И  у д ел ял и особ ое вн им ан ие п р еоб р аз ован иям ,  в
том  ч исл е в об р аз ован ии,  м ы р еш ил и п освятить
н ын еш н ий н ом ер  « У Г - М »  сам ом у  ин тер есн ом у
п р оц ессу  р еор г ан из ац ии -  соз д ан ию
об р аз овател ьн ых  к ом п л ек сов.
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а первые 12 лет нового века сделано нема-
ло. Огромный по важности этап восстанов-
ления и укрепления страны пройден. Сейчас

наша задача - создать богатую и благополучную
Россию. При этом хочу, чтобы все мы отчетливо по-
нимали: ближайшие годы будут решающими и, мо-
жет быть, даже переломными, и не только для нас,
а практически для всего мира, который вступает в
эпоху кардинальных перемен, а может быть, даже
и потрясений.

В мире XXI века на фоне новой расстановки эко-
номических, цивилизационных, военных сил Рос-
сия должна быть суверенной и влиятельной стра-
ной. Мы должны не просто уверенно развиваться,
но и сохранить свою национальную и духовную
идентичность, не растерять себя как нация. Быть и
оставаться Россией.

После 70-летнего советского периода граждане
России прошли через необходимый и естественный
этап восстановления значимости своих частных
интересов. Это абсолютно нормально. Но работа
каждого на себя имеет и свои пределы, имеет и
свои границы. Нельзя достичь благополучия, если
за порогом твоего дома разруха, неустроенность и
отсутствие безопасности. Нельзя прожить особня-
ком, не помогая слабым, не расширяя ответствен-
ность за пределы своей семьи либо профессио-
нальной группы или ассоциации. Сегодня это пони-
мает все большее и большее число граждан нашей
страны. Идет становление гражданской активнос-
ти. Люди начинают соотносить свою собственную
жизнь, свою работу с заботами об окружающих, с
устремлениями всего народа и интересами госу-
дарства.

Именно в гражданской ответственности, в пат-
риотизме вижу консолидирующую базу нашей по-
литики. Быть патриотом - значит не только с уваже-
нием и любовью относиться к своей истории, хотя,
безусловно, это очень важно, а прежде всего слу-
жить обществу и стране. Как говорил Солженицын:
«Патриотизм - чувство органическое, естественное.
И как не может сохраниться общество, где не усво-
ена ответственность гражданская, так и не суще-
ствовать стране, особенно многонациональной, где
потеряна ответственность общегосударственная».
Замечательные слова, не в бровь, а в глаз.

Ответственность за страну формируется не ло-
зунгами и призывами, а когда люди видят, что
власть прозрачна, доступна и сама вкалывает во
имя страны, города, региона, поселка и каждого
гражданина, учитывает общественное мнение.
Власть не должна быть изолированной кастой.
Только в этом случае создается прочная моральная
основа для созидания, для утверждения порядка и
свободы, нравственности и гражданской солидар-
ности, правды и справедливости, для национально
ориентированного сознания.

Россия должна не просто сохранить свою геопо-
литическую востребованность - она должна ее ум-
ножить, она должна быть востребована нашими
соседями и партнерами. Это важно для нас самих,
хочу это подчеркнуть. Это касается нашей экономи-
ки, культуры, науки, образования. На фоне проти-
воречивых процессов, протекающих в мире, инте-
ресы нации требуют от нас решительных действий.
Мы должны быть устремлены только вперед, толь-
ко в будущее.

В начале XXI века мы столкнулись с настоящей
демографической и ценностной катастрофой, с
настоящим демографическим и ценностным кризи-
сом. А если нация не способна себя сберегать и
воспроизводить, если она утрачивает жизненные
ориентиры и идеалы, ей и внешний враг не нужен,
все и так развалится само по себе.

Чтобы Россия была суверенной и сильной, нас
должно быть больше, и мы должны быть лучше в
нравственности, в компетенциях, в работе, в твор-
честве. Сегодня доля молодого, активного, трудо-
способного населения России от 20 до 40 лет - одна
из самых высоких в развитых странах мира. Но уже
через 20 лет численность такой возрастной катего-
рии может сократиться в полтора раза, если ниче-
го не делать, такая тенденция продолжится. Либо
именно сейчас мы сможем открыть для этих поко-
лений жизненную перспективу, трудиться на хоро-
шей, интересной работе, строить бизнес, обзаво-
диться жильем, создавать большую и крепкую се-
мью, воспитывать много детей, быть счастливыми в
своей собственной стране, либо уже через несколь-
ко десятилетий Россия превратится в бедную, без-
надежно постаревшую по возрасту (в прямом смыс-
ле этого слова) и не способную сохранить свою са-
мостоятельность и даже свою территорию страну.

Демографические программы, принятые в про-
шлом десятилетии, слава богу, работают. Числен-
ность населения страны не только стабилизирова-
лась, но и начала расти. За январь-сентябрь теку-
щего года она выросла более чем на 200 тысяч че-
ловек. При этом впервые за всю новейшую историю
нашей страны мы пять месяцев подряд фиксируем
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естественный прирост населения:
рождаемость наконец стала пре-
вышать смертность.

Мы вместе обязаны преодо-
леть, прямо скажу, безответ-
ственное отношение общества в
вопросах здорового образа жиз-

ни. Наряду с развитием здраво-
охранения больше внимания сле-
дует уделять сбережению здоро-
вья.

Важнейшее направление -
развитие физической культуры и
спорта, особенно среди молоде-
жи. Ведь именно для того, чтобы
побудить людей заниматься
спортом, чтобы занятия физкуль-
турой и спортом стали модным,
престижным делом, мы и органи-
зуем в нашей стране крупнейшие
международные соревнования.
Но эту задачу, задачу занятий
спортом и физической культурой,
массовым спортом, не решишь
лишь за счет проведения между-
народных спортивных форумов и
увеличения даже учебных часов
физкультуры в школах и вузах.
Нужны новые формы работы,
широкий выбор не только
спортивных, но и оздоровитель-
ных занятий прежде всего для
детей, хочу это подчеркнуть, для

детей младшего возраста. Имен-
но в этом возрасте, как мы знаем,
на всю жизнь закладываются
привычки и интересы, и нужно их
сформировать.

Считаю необходимым под-
держать и идею создания ассо-
циаций студенческих спортив-
ных клубов. Эта организация
призвана не только содейство-
вать развитию студенческого
спорта, но и стать в известном
смысле социальным лифтом для
талантливой, целеустремленной
и активной молодежи. При этом
считаю важным, чтобы эта орга-
низация была вообще вне вся-
кой политики, объединяла моло-
дежь с самыми разными полити-
ческими взглядами.

У нас принята программа пре-
доставления семейного капитала
при рождении второго ребенка.
Она работает, и работает успеш-
но, будет действовать, как и пре-
дусмотрено, до конца 2016 года.
Все обязательства мы, безуслов-
но, по этой программе выполним
в полном объеме. Хочу еще раз

подчеркнуть: программа рассчи-
тана до 2016 года, то есть все вто-
рые рождения или семьи, в кото-
рых родился второй ребенок до
2016 года, получат соответствую-
щий, как и предусмотрено зако-
ном, материнский капитал и дру-

гие льготы. Это совсем не значит,
что я сейчас хочу подтолкнуть
женщин к рождению второго ре-
бенка. Наши женщины сами зна-
ют, когда и что им нужно делать.
Но проинформировать граждан
мы с вами обязаны, так же как и
обязаны подумать на тему о том,
что делать с этой программой
после 2016 года. Демографы ут-
верждают, что выбор в пользу
второго ребенка - это уже потен-
циальный выбор в пользу третье-
го. Важно, чтобы семья сделала
такой шаг. И, несмотря на сомне-
ния некоторых экспертов, а я от-
ношусь к ним с уважением,  я все-
таки убежден, что нормой в Рос-
сии все-таки должна стать семья
с тремя детьми. Но чтобы это
было так, нужно многое сделать.

Нужно создать благоприятные
условия в первую очередь для
женщин, чтобы они не опасались,
что рождение второго и последу-
ющего детей закроет им путь к

карьере, к хорошей работе, зас-
тавит ограничиться исключитель-
но домашним хозяйством. То, что
мы начали делать, - решение про-
блемы очередей в детские сады,
программа профессиональной
переподготовки для женщин с
детьми, поддержка гибких форм
занятости -  будет прямо влиять
на выбор семьи в пользу второго
и третьего ребенка.

Особое внимание нужно уде-
лить дошкольным учреждениям,
в том числе поддержать создание
частных учреждений подобного
рода. Многие барьеры, мешаю-
щие их развитию, правитель-
ством уже устранены. Надо, нако-
нец, дать людям нормально рабо-
тать, повсеместно открывать на-
домные, малокомплектные детс-
кие сады, группы продленного
дня, а значит, предоставить роди-
телям возможность выбора дош-
кольного учреждения без очере-
дей и нервотрепки.

Поэтому сейчас, на новом эта-
пе, надо перейти к решению жи-
лищного вопроса для более ши-

роких категорий граждан: моло-
дых семей, специалистов соци-
альной сферы, врачей, учителей,
ученых, инженеров, принять меры
по увеличению ввода доступного
жилья экономкласса, а также зна-
чительно расширить возможнос-
ти аренды жилья. В ряде регионов
уже идут пилотные проекты, на
базе которых отрабатываются
различные формы поддержки
рынка арендного жилья. Такое
жилье должно быть доступно для
работающего человека.

Мы поставили задачу к 2020
году создать и модернизировать
25 миллионов рабочих мест. Это
очень амбициозная и трудная за-
дача, но мы можем ее решить. Мы
можем помочь людям найти хоро-
шую и интересную работу. Имен-
но качественные рабочие места
станут локомотивом роста зарп-
лат и благосостояния граждан.
Это главное направление нашего
удара, что называется. Нам нуж-
но возродить инженерные школы
и подготовку рабочих кадров. Во-
обще на человека труда нужно
больше обращать внимания. По-
ручаю правительству в двухго-
дичный срок разработать и вне-
дрить национальную систему
оценки качества профессиональ-
ного образования.

Отдельно хочу сказать о соци-
альной сфере. За специалистами,
работающими здесь, закрепи-
лось казенное определение
«бюджетники». Это, однако, те
люди, которые имеют высокое
образование, квалификацию; по
содержанию своего труда, по
культурным потребностям, по со-
циальной активности они часть
так называемого креативного
класса. Креативный класс, а если
использовать традиционное сло-
во, интеллигенция - это прежде
всего врачи, учителя, преподава-
тели вузов, работники науки,
культуры, и такие люди работают
в каждом регионе, в каждом по-

этих сфер. Прошу руководителей
федеральных и региональных ор-
ганов власти мобилизовать все
ресурсы для реализации этой за-
дачи, и не только потому, что это
наши предвыборные и мои пред-
выборные обещания, хотя это,
безусловно, очень важно - все,
что обещаем, выполнять надо, но
дело далеко не только в этом.
Дело в том, что если мы выпол-
ним эту задачу, то обеспечим
сразу решение нескольких клю-
чевых проблем.

Во-первых, значительно улуч-
шится качество медицины и об-
разования за счет того, что при-
дут новые сильные профессиона-
лы. А действующие работники
этих сфер получат возможность
сосредоточиться на основной ра-
боте, повысить свою квалифика-
цию, отказаться от приработков и
сверхурочных. С этим связана
наша надежда на искоренение
таких явлений, как бытовая кор-
рупция, равнодушие к своим обя-
занностям - все то, что сегодня
так оскорбляет и задевает людей.

Во-вторых, существенно, на
четверть, вырастет число граж-
дан, обладающих экономически-
ми возможностями среднего
класса. Наиболее заметно это
будет в регионах. Мы поддержим
возрождение провинциальной
интеллигенции, которая во все
времена была профессиональ-
ной и моральной опорой России.

В-третьих, новый стимул к раз-
витию получат профессиональ-
ные сообщества медицинских
работников, педагогов, ученых,
работников культуры. Такие со-
общества должны стать ядром
дееспособного и активного граж-
данского общества. Принципи-
ально важно, чтобы общество
имело возможность объективно
оценивать состояние социальной
сферы и науки.

селке, в каждом городе. В то же
время по уровню доходов они
пока не дотягивают до среднего
класса, вынуждены отказывать
себе и в нормальном отдыхе, и в
жизненном комфорте, и в про-
фессиональном развитии, искать
постоянно дополнительные зара-
ботки.

Долгие годы государство не-
доплачивало этим специалистам,
просто не имело возможности,
прежде всего потому, что мы обя-
заны были решить другие серьез-
ные, острейшие проблемы, такие,
например, как повышение пен-
сий, потому что пожилые люди
находились в еще более худшем
положении, часто просто за гра-
нью нищеты.

Сейчас мы можем кардиналь-
но изменить ситуацию в соци-
альных отраслях. Я об этом под-
робно изложил свои предложе-
ния и в указах, о которых я упомя-
нул, и в предвыборных статьях. В
майских указах определены па-
раметры повышения зарплат для
каждой категории работников

ОО ОО О конч ание на стр. 4конч ание на стр. 4конч ание на стр. 4конч ание на стр. 4конч ание на стр. 4
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На следующий день послеНа следующий день послеНа следующий день послеНа следующий день послеНа следующий день после
того, как Президент Россиитого, как Президент Россиитого, как Президент Россиитого, как Президент Россиитого, как Президент России
Владимир ПуВладимир ПуВладимир ПуВладимир ПуВладимир Путин высттин высттин высттин высттин выступил соупил соупил соупил соупил со
своим посланием ксвоим посланием ксвоим посланием ксвоим посланием ксвоим посланием к
Ф едеральному Собранию, мыФ едеральному Собранию, мыФ едеральному Собранию, мыФ едеральному Собранию, мыФ едеральному Собранию, мы
решили задать нескрешили задать нескрешили задать нескрешили задать нескрешили задать несколькольколькольколькооооо
вопросов министрувопросов министрувопросов министрувопросов министрувопросов министру
образования Москвы,образования Москвы,образования Москвы,образования Москвы,образования Москвы,
рукрукрукрукруководителю Департаментаоводителю Департаментаоводителю Департаментаоводителю Департаментаоводителю Департамента
образования Исааку Калине.образования Исааку Калине.образования Исааку Калине.образования Исааку Калине.образования Исааку Калине.

-  И с аак  И ос и ф ови ч, н ад е -
ю с ь , чт о вы  с лу ш али  и ли  чи т а-
ли  П ос лан и е  П р е з и д е н т а Р Ф ,
д об р ая  п олови н а к от ор ог о
б ы ла п ос вя щ е н а об р аз ова-
н и ю  и  вос п и т ан и ю  п од р ас т аю -
щ е г о п ок оле н и я , р аз ви т и ю  с о-
ц и аль н ой  с ф е р ы . В  с ове т с к и е
вр е м е н а б ы ло п р и н я т о вос -
п р и н и м ат ь  с к аз ан н ое  к ак  н е -
к у ю  д и р е к т и ву , п р ог р ам м у
д е й с т ви й . Но н а э т от  р аз , к ак
м н е  п ок аз алос ь , в с вое м  п о-
с лан и и  В лад и м и р  П у т и н  с ам
во м н ог ом  ш е л от  п р ак т и к и .
С чи т ае т е  ли  вы , чт о м н ог ое
с к аз ан н ое  с овп ад ае т  с  т е м ,
чт о д е лаю т  П р ави т е ль с т во
М ос к вы  и  Д е п ар т ам е н т  об р а-
з ован и я ?  Е с ли  д а, т о чт о вы
д у м ае т е  п о э т ом у  п овод у ?  Ч т о
с к аз ан н ое  в п ос лан и и  д ля  вас
с оот н ос и лос ь  с  т е м , чт о вы
у ж е  д е лае т е ?

- Скромно скажу: не реша-
юсь с вами спорить в ощущени-
ях от Послания Президента РФ.
Понятно: то, что сказал Влади-
мир Владимирович, - это некий
новый дополнительный им-
пульс для того, что делаем мы в
Москве, но мне показалось, что
это точно очень сонаправлен-
ный импульс с тем, что делает
Правительство Москвы. Ну а
меня лично особенно покорила
фраза: «Все мы - я не знаю та-
ких, кто был бы против, - гово-
рим о необходимости реструк-
туризации в различных отрас-
лях, но как только реструктури-
зация начинается, начинается
стон по всей Руси великой: и то
нельзя трогать, и к этому нельзя
подходить». Всякое изменение
есть напряжение, без напряже-
ния не бывает изменения. Я уве-
рен, что изменения идут к луч-
шему. При этом вперед идти
всегда нелегко, лежать, сидеть
или стоять куда проще. Поэтому
я очень рад этой фразе в Посла-
нии Президента РФ. Я считаю,
наша вина в одном: напряженно
продвигаясь вперед, мы, к со-
жалению, не успеваем объяс-
нять всем цели и задачи того,
что делаем. Когда-то Даниил
Дондурей сказал шикарную
фразу: мы все останавливаем-
ся на анализе явлений, не дохо-
дя до анализа сущности. Мы
(наша вина!) сегодня так рас-
сказываем журналистам о сво-
их делах, что медийное про-
странство заполнено рассказа-
ми о явлениях и практически не
переходит к анализу сущности.
Наверное, нужны не такие ко-
роткие встречи, как пресс-кон-
ференции, после которых жур-
налисты могут выпустить всего-
навсего «боевой листок» на ее
тему, а более содержательные
встречи. Нам надо тратить боль-
ше времени и сил, заинтересо-
вывать СМИ, чтобы можно было
вести очень серьезные разгово-
ры про анализ сущности, то есть
про анализ целей и задач. Не
создавая понимания целей и
задач, не донося информации о
них, мы тем самым обрекаем на
отторжение механизмы, ибо по-
нять, правильные механизмы
используем или нет, если лю-

дям неизвестно, какую задачу
решаем, конечно, невозможно.
Поэтому я надеюсь, что СМИ
будут нам помогать, не только
рассказывая про явления, но и
анализируя сущности. Правда,
рассказывать про цели и зада-
чи намного сложнее, чем крити-
ковать механизмы.

-  С е г од н я  м н ог о р аз г ово-
р ов о т ом , к ак  н ад о р аб от ат ь  с
д е т ь м и , и м е ю щ и м и  с п ос об н о-
с т и . К т о- т о г овор и т , чт о н ад о
с р аз у  вы д е ля т ь  од ар е н н ы х  и
р аб от ат ь  с  н и м и , к т о- т о у б е ж -
д е н , чт о н е  н ад о р аз д е ля т ь  д е -
т е й  н а од ар е н н ы х  и  н е од ар е н -
н ы х , р аб от ат ь  с о вс е м и . К т о
п р ав в э т ом  с п ор е ?

- Опыт моей работы позволя-
ет мне говорить о том, что все
дети имеют разные виды ода-
ренности. Беда нас, учителей,

школ, в том, что мы признаем и
уважаем, как правило, очень
небольшой список видов ода-
ренности. Отсюда и разделение
детей на одаренных и неода-
ренных. Мне кажется, что, к ве-
ликому сожалению, мы делим
учеников на детей с одареннос-
тью того вида, который уважает
школа, и на тех детей, у кото-
рых вид одаренности не такой,
какой наша школа готова при-
нять, признать и уважать. Имен-
но это рождает снобизм у одних
детей и комплекс неполноцен-
ности у других. Школа должна
уважать и развивать все виды
одаренности, тогда у детей в
школе (к счастью, таких школ
все больше и больше) будет
формироваться качество, край-
не важное для человека, - ува-
жение к другим, то есть к тем, у
кого есть другой вид одаренно-
сти. Только при таком подходе
общество, государство, во-пер-
вых, не теряют для себя способ-
ности своих граждан, а обеспе-
чивают их развитие, адекват-
ное их способностям, следова-
тельно, обеспечивают и их лич-
ную творческую конкурентоспо-
собность, и конкурентоспособ-
ность самого общества, госу-
дарства в глобальном мире. Во-
вторых, только при таком под-
ходе мы не создаем в обществе
дополнительных поводов для
конфликтов, а поддерживаем
консолидацию граждан, един-
ство города, общества, нации,
страны. Важно не разделение
детей, крайне важна диффе-
ренциация (и дифференциация
обязательно должна быть в
школе), но не по принципу ода-
ренности, а по видам одаренно-
сти. Только в старшей школе,
как написано в новом законо-
проекте «Об образовании в
РФ», когда дети уже точно име-
ют проявленные, а значит, и
признаваемые всеми научно
ориентированные способности,
для них можно создавать осо-
бые учреждения, которые эти
выдающиеся способности, соб-
ственно, и продолжают разви-
вать. Задача же общеобразо-
вательной школы - помочь выя-
вить, развивать в содружестве
с семьей любые виды одарен-

ности, которые есть у наших детей, а они, повто-
рю, есть у каждого ребенка. Я очень уважаю ро-
дителей, которые уверены в одаренности своего
ребенка, но при этом хорошо бы они были увере-
ны и в том, что не только у их ребенка есть ода-
ренность.

- Ч т о п лан и р у е т  с д е лат ь  д е п ар т ам е н т , чт о-
б ы  от к р ы т ь  к аж д ом у  р е б е н к у  д ор ог у  н е  т у д а,
к у д а е г о х от я т  з ат ащ и т ь  р од и т е ли , а т у д а,
к у д а е г о вле к у т  д у ш а и  т алан т ?

- Я бы не стал противопоставлять стремление
родителей открыть ребенку те или иные пути. Да,
стремление родителей не всегда совпадает с ус-
тремлениями ребенка по нескольким причинам.
Родители по возрасту обязаны быть более праг-
матичными, чем их дети, поэтому они опираются
не на способности ребенка, а на прогноз того,
как будут жить люди, занимающиеся тем или
иным делом. Я почему-то всегда вспоминаю за-
мечательную сказку братьев Гримм: у отца было
три сына - брадобрей, кузнец и фехтовальщик.
Когда он решал, кому отдать наследство, бра-
добрей на ходу побрил зайца, кузнец подковал

на скаку лошадей, а фехтовальщик никак не мог
показать себя с лучшей стороны. Но тут пошел
сильный дождь и он, крутя шпагой, отбил все
капли. Сказка - ложь, да в ней намек, добрым
родителям урок: никто не знает (в нынешнем
мире полной неопределенности мы всего не зна-
ем), какие профессии, какие виды деятельности
будут нужны через 15-20 лет, когда наши дети
станут самыми активными, войдя в работоспо-

собный возраст. Поэтому лучше всего не навя-
зывать детям свое сегодняшнее видение перс-
пективы, а опереться на их способности, потому
что в любом деле всегда успешен тот, кто спосо-
бен, свободен и счастлив. Очень хотелось бы,
чтобы родители все-таки больше внимания уде-
ляли выявлению тех видов способностей, кото-
рые есть у их детей, и не вели их вместо секции
фехтования в секцию кузнечного или брадоб-
рейского дела, если у ребенка способности к
фехтованию. Если кто-то уже знаком со стандар-
том начальной школы, то уже знает, что начиная
с первого класса учебная работа гораздо боль-
ше опирается на деятельность самого ученика.
Если это не «выслушай, запомни и повтори», как
это иногда, к сожалению, было раньше, а иногда
все еще остается и сегодня, то способности, что
называется, не удержать. Если ребенок на уроке
вовлечен в активную деятельность, то только
слепой тогда не увидит его способности. Поэто-
му переход в начальной школе на новый стан-
дарт - направление, при котором чем дальше из
класса в класс ребята переходят, тем больше у
них должен быть спектр выбора, и мы должны
доверять этому выбору. В чем страх нас, взрос-
лых? В том, что дети учатся не так, как учились
мы. Нам же очень хочется учить детей, но, когда
мы видим, что наши вчерашние знания, умения,
навыки, наше понимание как-то не укладывают-

ся в их сегодняшнюю учебу,
всех нас это начинает раздра-
жать, напрягать. Я думаю, про-
сто наступила эпоха, когда
старшее поколение должно не
учить младшее, а воспитывать
путем обучения вместе с ним.
Если я, взрослый, учусь вместе
с моим ребенком, то я воспиты-
ваю в нем стремление к знани-
ям, к работе, к делу. А если я,
взрослый, ему говорю: «Нет, ты
неправильно учишься, я тебе
сейчас покажу, как это все надо
делать!» - то я тренирую в нем
как раз абсолютно обратное ка-
чество. Поэтому воспитывать
детей надо, учась вместе с
ними, тогда мы увидим, какие
способности есть у них, какие
направления их развития долж-
ны быть. Скажу одно: дайте ре-
бенку свободу и будьте вместе

с ним. Но это очень сложно, эта
работа требует души, интеллек-
та. Уважать выбор ребенка
трудно, гораздо легче показать,
приказать, но тогда не будет
проявленных способностей. Я
общаюсь с молодыми родите-
лями и в восторге от того, что
поколение нынешних тридцати-
летних родителей лучше, чем
мы - родители этого поколения.
Они гораздо больше, чем мы,
уважают свободу. Я убежден,
что с ними все будет изменять-
ся к лучшему, в том числе и в
школе, вот только надо на-
браться терпения.

-  К ак  п ос т у п ат ь  у чи т е ля м ,
чт об ы  н е  т оль к о вы я ви т ь  од а-
р е н н ы х  д е т е й , н о и  п ом очь  и м
с ох р ан и т ь  э т у  од ар е н н ос т ь ,
н е  з ат е р я т ь с я ?

- Учителю нужно тоже ува-
жать детей. Если ты уважаешь
тех, кто пришел к тебе учиться,
то для каждого ребенка будет
найден такой индивидуальный
шаг, который даст ему возмож-
ность пробовать, перемещать-
ся. Я уверен, что узкоспециали-
зированная школа возможна,
но возможна только для тех де-
тей, у которых четко проявлены
выдающиеся способности, по-
тому что считать для 1-6-х клас-
сов удачное решение задач га-
рантией, что решающий - буду-
щий математик, наивно, может
быть, из него вырастет велико-
лепный журналист, писатель,
врач. Сужение коридора (те-
перь ты занимаешься только
математикой, а ситуация, при
которой, чтобы заниматься
чем-то другим, нужно менять
школу) никому не нужно. В Мос-
кве есть великолепная возмож-
ность, которой нет ни у кого. Тут
огромная плотность населения
- это, конечно, минус, но его
можно использовать. Плюс
Москвы и ее уникальная воз-
можность - пользуясь высокой
плотностью населения, реально
сделать школу, в которой мож-
но выстраивать много разных
классов для того, чтобы дети
могли выбирать, переходить в
рамках школы из одного про-
филя в другой. Крупная школа -
это не однообразная школа, это
разнообразные педагогические

единицы, объединенные в одну
управленческую структуру,
внутри которой семья может
спокойно перейти от одного вы-
бора к другому выбору и ничего
страшного при этом не про-
изойдет. Мне кажется, что мы
недооцениваем формирование
в человеке готовности к новым
стартам, более того, наша беда
в том, что мы боимся перемен.
Дети военных за жизнь меняют
по 7-10 школ и вырастают уди-
вительными людьми, которые
не боятся перемен, готовы к но-
вым стартам, умеют меняться,
менять, начинать все по-ново-
му. Если же человек все время
двигался по узкому коридору,
то, когда перед ним возник не-
кий затор, ему больше некуда
деваться. Не должно быть в
раннем детстве узких коридо-
ров, должен быть широкий вы-
бор, свобода выбора, уважение
к этому выбору, возможность
реализовать этот выбор. Моск-
ва, скажу еще раз, с ее плотно-
стью населения дает возмож-
ность сформировать многопро-
фильные многоуровневые об-
разовательные центры рядом с
проживанием людей, и это за-
мечательно.

- С е г од н я  м н ог о т р е вог  с вя -
з ан о с  от м е н ой  с т ат у с ов (ли -
ц е й , г и м н аз и я , ш к ола с  у г лу б -
ле н н ы м  и з у че н и е м  от д е ль -
н ы х  п р е д м е т ов). Не  к аж е т с я
ли  вам , чт о вс е  ж е  н у ж н о
б ы ло б ы  с ох р ан и т ь  н ад б авк и
з а т ак и е  с т ат у с ы  с ве р х  н ор -
м ат и вов?

- Никто ни у кого никакой
статус не забирает, но за после-
дние годы статусы размылись,
звание гимназии и лицея носит
и то учреждение, которое этому
соответствует, и то, что нахо-
дится ниже 600-го места в мос-
ковском рейтинге результатов
образовательной деятельнос-
ти, что в какой-то мере дискре-
дитирует это звание. При этом в
новом законе будет четкое оп-
ределение того, что нужно для
того или иного статуса. Самый
замечательный статус - это
наша школа, которая может ре-
ализовать программы и гимна-
зического, и лицейского уров-
ня. Собственно, статус сам по
себе и раньше ничего не давал,
кроме привлекательного брен-
да. Что касается норматива,
здесь сложнее. Я убежден, что
норматив идет не школе, а ре-
бенку. Дети, проявившие выда-
ющиеся способности, должны
иметь право и преимущество
на более высокое финансиро-
вание. Поэтому сегодня реше-
нием мэра Москвы введено по-
нятие «грант мэра», который
выдают тем школам, чьи учени-
ки абсолютно объективно на
прозрачных условиях доказы-
вают свои выдающиеся способ-
ности. Выделять дополнитель-
ное финансирование только
потому, что школа назвала
себя гимназией или лицеем,
было бы несправедливо по от-
ношению к детям Москвы, кото-
рые учатся в общеобразова-
тельных школах и проявляют
выдающиеся способности. Я
считаю, что дополнительное
финансирование школы долж-
но быть за дополнительную ра-
боту и дополнительные резуль-
таты. Его точно заслуживают те
люди, которые занимаются с
детьми, выигрывают для Моск-
вы олимпиады, конкурсы. Это
обязательно вознаграждается
и будет вознаграждаться
впредь.

Виктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

И с а а к  К А Л И Н А ,  м и н и с т р  о б р а з о в а н и я  М о с к в ы :

Меня порадовала сонаправленность
сказанного президентом и того,

что мы делаем в Москве
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Прошу правительство совмес-
тно с Администрацией президен-
та  до апреля будущего года
сформировать предложения по
созданию системы публичного
мониторинга качества медицины,
образования, научных результа-
тов, востребованности учрежде-
ний культуры. Надо привлечь к
этой работе прежде всего про-
фессионалов, посмотреть луч-
ший международный опыт.

Подчеркну: ошибочно пред-
ставлять программу кадрового
развития как простое повышение
зарплат по принципу «всем сест-
рам по серьгам», то есть всем
поровну, без учета квалифика-
ции и реального вклада каждого
работника. В каждой организа-
ции  - медицинской, образова-
тельной, научной  - должна быть
сформирована собственная про-
грамма развития и кадрового об-
новления.

Убежден, повышение оплаты
труда привлечет в образование,
здравоохранение, науку сильных
выпускников вузов. Собственно,
мы уже видим начало этого про-
цесса. В этом году произошел су-
щественный перелом в наборе на
педагогические специальности:
существенно увеличилось число
талантливых, хорошо успеваю-
щих абитуриентов, которые при-
шли в педагогические вузы.

На улицах наших городов и по-
селков мы видим сегодня резуль-
таты того, что происходило в госу-
дарстве, в обществе, в школе, в
СМИ, да и в наших головах в пос-
ледние, в предыдущие 15-20 лет.
Это и понятно. Тогда были отбро-
шены все идеологические штампы
прежней эпохи. Но, к сожалению,
тогда же были утрачены и многие
нравственные ориентиры. Мы в
известном смысле вместе с гряз-
ной водой и ребенка выплеснули.
Сегодня это проявляется в равно-
душии к общественным делам час-
то, в готовности мириться с корруп-
цией, с наглым стяжательством, с
проявлениями экстремизма и ос-
корбительного поведения. И все
это порой приобретает безобраз-
ные, агрессивные, вызывающие
формы, скажу больше - создает
долгосрочные угрозы обществу,
безопасности да и целостности
России.

Знаете, уважаемые коллеги,
мне больно сегодня об этом гово-
рить, но сказать я об этом обязан.
Сегодня российское общество
испытывает явный дефицит ду-
ховных скреп: милосердия, со-
чувствия, сострадания друг дру-
гу, поддержки и взаимопомощи -
дефицит того, что всегда, во все
времена исторические делало
нас крепче, сильнее, чем мы все-
гда гордились.

Мы должны всецело поддер-
жать институты, которые стали
носителями традиционных ценно-
стей, исторически доказали свою
способность передавать их из
поколения в поколение. Закон
может защищать нравствен-
ность, и должен это делать, но
нельзя законом установить нрав-
ственность. Попытки государства
вторгаться в сферу убеждений и
взглядов людей - это, безусловно,
проявление тоталитаризма. Это
для нас абсолютно неприемлемо.
Мы и не собираемся идти по это-

лись сильные конкуренты: Интер-
нет, электронные СМИ. Сами ро-
дители и ученики теперь гораздо
требовательнее, и школа должна
успевать и за своими учениками,
и за развитием общества, и за ин-
формационными потоками, а по-
хорошему должна быть впереди,
опережать все это. Нужно вернуть
школе безусловную ценность. Это
значит, обновить содержание об-
разования, сохранив при этом, ра-
зумеется, наши традиции и пре-
имущества, такие, скажем, как
фундаментальное математичес-
кое образование, не забывать об
огромном значении качества пре-
подавания русского языка, исто-
рии, литературы, основ светской
этики и традиционных религий. У
этих предметов особая роль: они
формируют личность. От того,
встретит ли ученик талантливого,
увлеченного своим делом учите-
ля, во многом зависит формиро-
вание личности, судьба молодого
человека.

Система образования должна
строиться вокруг сильного, ода-
ренного учителя. Такие кадры
нужно отбирать по крупицам, бе-
речь их и поддерживать. Школа
не просто передает набор знаний.
Думаю, вы со мной согласитесь:
качественное обучение без вос-
питания невозможно. Я прошу
правительство подготовить про-
грамму полноценного развития в
школе воспитательной компонен-
ты, и в первую очередь она долж-
на быть современной.

Нужно развивать систему тех-
нического и художественного
творчества, открывать кружки,
секции, летние спортивные лаге-
ря, специальные познавательные
туристические маршруты для де-
тей. Все это должно быть доступ-

жи, укреплять традиции народов
России. Наши граждане, достиг-
шие выдающихся результатов в
творчестве, работе, бизнесе,
спорте, благотворительности,
должны быть известны обществу
и поддержаны государством.

Сегодня в России много лю-
дей, которые бескорыстно реали-
зуют общественные благотвори-
тельные проекты.

Для возрождения националь-
ного сознания нам нужно связать
воедино исторические эпохи и
вернуться к пониманию той про-
стой истины, что Россия началась
не с 1917-го и даже не с 1991
года, что у нас единая, неразрыв-
ная тысячелетняя история, опира-
ясь на которую мы обретаем
внутреннюю силу и смысл нацио-
нального развития.

Заканчивается 2012 год,
объявленный Годом российской
истории. Но внимание к отече-
ственной истории, просветитель-
ским и научным проектам не дол-
жно ослабевать. Рассчитываю на
активную деятельность недавно
воссозданного Российского исто-
рического общества, а также
Российского военно-историчес-
кого общества и уже работающе-
го несколько лет Географическо-
го общества России.

Особые слова благодарности
бойцам поисковых отрядов, кото-
рые восстанавливают для страны
и для родных имена героев, с по-
четом предают земле останки
павших солдат Великой Отече-
ственной, ухаживают за воински-
ми мемориалами.

На наших встречах с участни-
ками поисковых отрядов мы гово-
рили о том, насколько важно бе-
речь историческую ратную па-
мять Отечества. Разве справед-

полков, воинских частей, соеди-
нений прошлых эпох, и советской,
и более поздних эпох, таких под-
разделений, как Преображенс-
кий, Семеновский полки.

Мы должны беречь уникаль-
ный опыт, который передали нам
наши предки. Россия веками раз-
вивалась как многонациональное
государство - изначально так
было, - государство-цивилиза-
ция, скрепленное русским наро-
дом, русским языком и русской
культурой, которые для всех нас
родные, которые нас объединяют
и не дают раствориться в этом
многообразном мире.

Для планеты мы независимо
от нашей этнической принадлеж-
ности были и остаемся единым
народом. Вспоминаю одну из сво-
их встреч с ветеранами. Там
были люди разных национально-
стей: и татары, и украинцы, и гру-
зины, и русские, разумеется.
Один из ветеранов, не русский
человек по национальности, ска-
зал: «Для всего мира мы один
народ, мы русские». Так было и
во время войны, так было всегда.

Мы с огромным вниманием и с
огромным уважением относимся,
и должны, и будем относиться к
каждому этносу, к каждому наро-
ду Российской Федерации. В на-
шем многообразии всегда была и
есть наша красота и наша сила.

Но мы не должны забывать,
что любой национализм и шови-
низм наносят прямой огромный
ущерб прежде всего тому народу
и тому этносу, интересами кото-
рого якобы и озабочены национа-
листы. И потому столь опасны для
России любые проявления «про-
стых и окончательных» так назы-
ваемых решений, которые пред-
лагаются националистами и экст-

ремистами разного толка и оттенка. Какие бы гром-
кие слова они ни произносили, они тянут нас к обще-
ственной деградации, тянут страну к распаду. По-
пытки провоцировать межэтническую напряжен-
ность, религиозную нетерпимость мы должны рас-
сматривать как вызов единству Российского госу-
дарства, как угрозу для каждого из нас. Мы не допу-
стим появления в России замкнутых этнических
анклавов со своей неформальной юрисдикцией,
живущих вне единого правового и культурного поля
страны, с вызовом игнорирующих общепринятые
нормы, законы и правила. Работать нужно с людь-
ми, работать ежедневно, нужно выстроить эту рабо-
ту и сделать ее эффективной.

В вопросах миграционной политики исключи-
тельно важна роль общественных институтов. В
этой связи считаю правильным расширить возмож-
ности национально-культурных автономий, в том
числе предоставлять им бюджетные гранты для
реализации программ по правовой, социальной,
культурной адаптации мигрантов. Кстати, во мно-
гих странах такой опыт показывает свою эффек-
тивность. Также поручаю правительству предста-
вить предложения по реализации дистанционного
образования на русском языке. Оно должно быть
доступно для молодежи стран Содружества, для
наших соотечественников во всем мире. Важно
поддержать школы в СНГ и в других государствах,
которые ведут преподавание на русском языке,
включая поддержку учителей, помощь с учебника-
ми, материальной базой. Нужно создать систему
международных школьных олимпиад по русскому
языку. Их победители и призеры должны получить
право зачисления в ведущие вузы нашей страны.

И вообще, уважаемые коллеги, обращаюсь, ко-
нечно, прежде всего к тем, кто работает в этой сфе-
ре: качественному образованию на русском языке
необходимо придать глобальный характер. В целом
речь должна идти о том, чтобы расширять присут-
ствие России в мировом гуманитарном, информа-
ционном и культурном пространстве.

Хочу подчеркнуть, нам необходимо глубоко про-
работать все аспекты сбалансированного про-
странственного развития страны, включая и сферу
образования. Было бы правильно, чтобы приори-
тетную поддержку получили те вузы, которые рабо-
тают в регионах, сотрудничают с крупнейшими
предприятиями регионов, вместе с ними продвига-
ют научные исследования и разработки, чьи выпус-
кники уже в период учебы связывают свое будущее
с тем местом, где они живут и учатся. Именно в та-
ких вузах нужно открывать больше дополнитель-
ных бюджетных мест, государство должно оказать
поддержку программам развития таких вузов. При
этом принципиально важно, чтобы в управлении та-
кими университетами, в их финансировании прини-
мал участие и бизнес. Все это, помимо прочего,
прекратит практику, когда немалые ресурсы тра-
тятся на подготовку в Москве и Петербурге студен-
тов, которые даже не собираются устраиваться ра-
ботать по приобретаемой специальности.

Все показатели роста, которые я обозначил, го-
ворят о колоссальных переменах и в экономичес-
ком, и в социальном развитии. Но главное в том,
что мы: страна, общество, граждане - все мы уме-
ем преодолевать трудности, решать масштабные
проблемы. И мы должны помнить, что достойно
прошли этот непростой путь, шаг за шагом дости-
гали поставленных целей.

Нам предстоит большая работа, она нужна всегда,
если стремиться идти вперед. И здесь требуется
вклад каждого, требуется уже сегодня, а не завтра.

Я для чего приводил сейчас эти цифры? У нас в
стране исторически сформировалось отношение к
жизни таким образом, что мы живем для будущего,
для детей. Это, конечно, очень важная и благород-
ная задача и цель. Но выглядит так, что собствен-
ная сегодняшняя благополучная жизнь все время
откладывается, откладывается и откладывается на
потом. И так у нас было практически всегда, из по-
коления в поколение. Пришло время кардинально
изменить ситуацию к лучшему уже сейчас. Мы де-
лаем это, и мы можем это делать. Если продолжим
последовательный курс национального развития,
будем впрягаться в общую созидательную работу,
если мы будем работать достойно, с отдачей, с пол-
ной отдачей сил, то мы обязательно добьемся по-
ставленных целей и выполним все стоящие перед
нами задачи.

Быть и оставаться Россией
В ладимир П У Т И Н  ог ласил еж ег одное П ослание П резидента Р оссий ской  Ф едерац ии

Ф едераль ному  С обранию
му пути. Мы должны действовать
не путем запретов и ограничений,
а укреплять прочную духовно-
нравственную основу общества.
Именно поэтому определяющее
значение приобретают вопросы
общего образования, культуры,
молодежной политики. Эти сфе-
ры - это не набор услуг, а прежде
всего пространство для форми-
рования нравственного, гармо-
ничного человека, ответственно-
го гражданина России.

Надо признать, уважаемые
друзья, влияние школы на форми-
рование детей и подростков в пос-
ледние годы ослабло. У нее появи-

но каждому ребенку вне зависи-
мости от места жительства или
материального положения семьи.
Нам нужно опереться на богат-
ство российской культуры. Рос-
сия принадлежала и принадле-
жит к тем странам, которые не
только формируют свою соб-
ственную культурную повестку,
но и оказывают влияние на всю
мировую цивилизацию. Государ-
ственная политика в этой сфере
должна быть направлена на ре-
шение актуальных общественных
задач. Мы обязаны четко знать и
отвечать на запросы современно-
го общества, особенно молоде-

ливо, что у нас до сих пор нет ни
одного достойного общенацио-
нального памятника героям Пер-
вой мировой войны? Наши пред-
ки называли ее великой войной,
но она была незаслуженно забы-
та, фактически по ряду полити-
ческих, идеологических сообра-
жений вычеркнута из нашей исто-
рической памяти и из истории. Бо-
евой дух Вооруженных сил между
тем держится на традициях, на
живой связи с историей, на при-
мерах мужества и самопожертво-
вания героев. Полагаю, что в рос-
сийской армии нужно возродить
имена наиболее прославленных

ОО ОО О конч ание. Н ач ало на стр. 2конч ание. Н ач ало на стр. 2конч ание. Н ач ало на стр. 2конч ание. Н ач ало на стр. 2конч ание. Н ач ало на стр. 2
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 -  Ни н а Г р и г ор ь е вн а, от -
к р ой т е  т ай н у :  к ак и е  п лан ы
е с т ь  у  Д е п ар т ам е н т а п о с о-
з д ан и ю  к ом п ле к с ов, чт об ы  в
к ак ой - т о м ом е н т  м ож н о
б ы ло от р ап ор т оват ь :  з ад а-
н и е  вы п олн е н о, вс е  ш к олы  и
д е т с к и е  с ад ы  М ос к вы  « з а-
к ом п ле к с ован ы » ?

- Ни планов у Департамента
по этой части нет, ни намере-
ний кому-то рапортовать об ус-
пешности выполнения таких
планов. Есть логика работы,
когда понятно: от количества
детей в образовательном уч-
реждении зависит его благо-
получие. Но в Москве, гордив-
шейся своей системой образо-
вания, на самом деле школы
разделялись на те статусные
(гимназии, лицеи, школы с уг-
лубленным изучением предме-
тов), куда родители с окраин
возили своих детей через весь
город, и далеко не столичные,
а стандартные, которые были
расположены в микрорайонах
и теряли учеников - в них оста-
валось по 150-200 детей. В ре-
зультате стало ясно, что обра-
зование в шаговой доступнос-
ти заканчивается. Но когда в
марте 2011 года вышло поста-
новление 86ПП, когда норма-
тив для всех школ стал одина-
ковым, когда стало ясно, что
родители будут ценить ОУ не
по зданиям, а по тем програм-
мам, что те будут реализовы-
вать, начался возврат детей в
микрорайонные школы, но в
основном в те, что станови-
лись образовательными комп-
лексами, где возможно разви-
тие дошкольного отделения,
профильного и дополнитель-
ного образования. Те школы,
которые объединялись в комп-
лексы, тоже хорошо поняли,
что должны «брать» образова-
тельными программами, усло-
виями, при которых родители
не будут возить детей далеко
от дома.

-  И д е я  к ом п ле к с ов н е
н ова, п ом н ю , ле т  д е с я т ь  н а-
з ад  вы  воз и ли  ж у р н али с т ов
и  п ок аз ы вали  у ж е  т ог д а с о-
з д ан н ы е  об ъ е д и н е н н ы е  О У ?

- Да, это идея, уже опробо-
ванная на практике 15-20 лет
назад, просто сегодня процесс
их создания активизировался,
увеличилось количество обра-
зовательных учреждений -
детских садов, школ, учрежде-
ний дополнительного образо-
вания, которые активно объе-
диняются или хотят объеди-
ниться. Причем этот процесс
начинается только тогда, ког-
да этого хотят само образова-
тельное учреждение и его уп-
равляющий совет. Процесс
объединения идет одинаково
активно на территории всех
десяти образовательных окру-
гов Москвы, объединяются
дошкольные учреждения и
школы, объединяются близ-
стоящие школы, если рядом
находится учреждение допол-
нительного образования, то и
оно логично вписывается в со-
став комплекса.

-  Не  с е к р е т , чт о к р и т и к ов
и  п р от и вн и к ов э т ог о п р оц е с -
с а в с т оли ц е  х ват ае т , д ос т а-
т очн о вы й т и  в И н т е р н е т . К ак
вы  д у м ае т е , п оче м у  т о, чт о
лог и чн о и  у м н о, п од час  н е
н ах од и т  п од д е р ж к и  в об щ е -
с т ве ?

- Конечно, к процессу объе-
динения все - и чиновники, и
родители, и педагоги, и журна-
листы - относятся по-разному.
Поэтому сегодня очень важны
вопросы на понимание: зачем

и для чего нужно объединение
в комплексы? Почему этот
процесс вызывает такое от-
торжение, если он идет во мно-
гих случаях очень успешно? Я
думаю, что на многие вопросы
мы ответим. Сегодня в каждом
округе Москвы будет выбран
комплекс-пилот, который ста-
нет стажировочной площадкой
для дальнейшей работы. По-
скольку процесс создания ком-
плексов, их становления не од-
ного, не двух и не трех лет, тру-
доемкий и по содержанию, и
по другим аспектам, то в каж-
дом округе с начала нового
2013-2014 учебного года будет
создан один пилотный проект,
и мы постараемся сделать его
уже таким, какой обещали на-
шим родителям, создав те са-
мые условия, в которых будут
обучать их детей. К началу но-
вого учебного года мы поста-
раемся сделать так, чтобы ус-
ловия уже в этих десяти комп-
лексах были максимально при-
ближены к тому, за что сегод-
ня ратует сама ситуация в Мос-
кве, связанная с объединени-
ем школ и детских садов, что-
бы можно было воочию уви-
деть, каковы условия для обу-
чения в зданиях, где размеще-
ны отдельные ступени. Сегод-
ня мы находимся в стадии под-
бора таких комплексов в каж-
дом округе. Затем мы прове-
дем первый сбор руководите-
лей этих комплексов, чтобы
было возможно обсудить те
самые условия, которые мы
будем создавать, направляя
деятельность руководителей
этих комплексов. Сегодня все
десять дирекций округов дела-
ют инвентаризацию комплек-
сов, мы смотрим на комплексы
для того, чтобы определить,
где можно поддержать иници-
ативу этих коллективов, по-
мочь им немножечко уже ок-
ружными финансовыми сила-
ми так, чтобы там уже были и
современные лаборатории на
старшей ступени, и возможно
недостающее, но необходимое
оборудование на первой сту-
пени. Это все необходимо,
иначе мы будем до бесконеч-
ности говорить, что комплексы
созданы, но, приезжая, ви-
деть, что все как было, так и
осталось, ничего не меняется,
вот только школы работают
под одним номером. Нужно
уже сдвигаться с мертвой точ-
ки, для того чтобы двигаться
вперед, тиражировать лучший

опыт, 10 пилотных окружных площадок - стажи-
ровочных площадок - в будущем будут для дру-
гих руководителей образовательных комплек-
сов хорошей практической и методической ба-
зой.

-  Ч ащ е  вс е г о ж у р н али с т ы  з ад аю т  т ак ой
воп р ос :  а н е  п р ощ е  ли  б ы ло п ой т и  д р у г и м
п у т е м  -  с н ачала с оз д ат ь  п и лот ы - к ом п ле с ы
( с т аж и р овочн ы е  п лощ ад к и ) , вс е  оп р об о-
ват ь  н а п р ак т и к е , а п от ом  у ж е  р ас п р ос т р а-
н я т ь  оп ы т  и  с оз д ават ь  к ом п ле к с , чт о н аз ы -
вае т с я , п о у м у ?

- Во-первых, идея создания комплексов со-
зрела до такой степени, что промедление не-
возможно, поэтому первый шаг и был сделан
уже сейчас. Во-вторых, на первом этапе нужно,
чтобы коллективы каждого комплекса прошли

своим путем, тогда будут найдены нестандарт-
ные решения, можно будет изучить и тиражи-
ровать лучшие. Во-вторых, сегодня после уп-
равленческого решения по объединению нуж-
но решить много психологических проблем,
осознать, как будет выстроена работа, напри-
мер, нельзя сразу распределять людей по раз-
ным зданиям, ведь пока еще нет коллектива, не
разработана программа развития. Когда это
произойдет, можно будет говорить, что комп-
лекс уже есть и может работать как комплекс.

-  А  чт о, д о р аз д е ле н и я  п о з д ан и я м  к ом п -
ле к с ы  р аб от аю т  к ак  б ог  н а д у ш у  п олож и т ?

- Нет, программа переходного периода есть у
каждого комплекса, эту программу коллективы

разрабатывают до того, как объединились. Хоро-
шо, когда здания комплекса стоят близко друг к
другу, а если между ними есть значительное рас-
стояние, к этому тоже нужно привыкнуть, разоб-
раться с учительской нагрузкой, с кабинетами, с
оборудованием, которое учителям необходимо
для учебного процесса. Наконец, учителя долж-
ны быть готовы к различным новшествам мо-
рально. Все это процессы довольно непростые,
но мы должны через них пройти.

- В ы  б у д е т е  р аз д е ля т ь  к ом п ле к с  н а с т у п е -
н и , а к ак ова с у д ь б а т е х  д и р е к т ор ов, к от ор ы е
р у к овод и ли  д о об ъ е д и н е н и я  ш к олам и , а т е -
п е р ь  с т али  п ок а р у к овод и т е ля м и  с т р у к т у р -
н ы х  п од р аз д е ле н и й  к ом п ле к с а?  Не  п олу чи т -
с я  ли  т ак , чт о д и р е к т ор а п р и  об ъ е д и н е н и и
с ог лас и ли с ь  н а р аб от у  в с вои х  б ы вш и х  О У , а
п от ом  ли ш ат с я  р аб от ы , п от ом у  чт о и х  от т е с -
н я т ?

- Не случайно мы устроили пресс-тур для жур-
налистов в комплексе №2000, где есть три быв-
ших директора и один заведующий ДОУ. Один из
руководителей школ по образованию и специ-
альности преподаватель начальной школы, по-
этому уж точно возглавит начальную ступень.
Остальные директора смогут возглавлять сред-
нюю и старшую ступени. Кстати, удачное кадро-
вое решение в комплексе №2000 привело к тому,
что этот комплекс Южный округ определил как
будущую стажировочную площадку.

-  Р у к овод и т е ль  д е т с к ог о
с ад а п р и  об ъ е д и н е н и и  б у д е т
з ам е с т и т е ле м  д и р е к т ор а
к ом п ле к с а п о д ош к оль н ом у
от д е ле н и ю ?

- Как только садики один за
другим будут присоединяться и
возникнет полноценное дош-
кольное отделение, появится и
заместитель директора комп-
лекса по дошкольному отделе-
нию. Сейчас в промежуточном
варианте руководители детских
садов и, кстати, школ, действи-
тельно работают как руководи-
тели структурных подразделе-
ний.

-  На од н ом  и з  г ор од с к и х
р од и т е ль с к и х  с об р ан и й  р у к о-
вод и т е ль  у п р авля ю щ е г о с о-
ве т а од н ой  и з  ш к ол С е ве р о-
З ап ад н ог о ок р у г а с к аз ал, чт о
об ъ е д и н е н и е  О У  в к ом п ле к с
т р е б у е т  б оль ш и х  д е н е г . Э т о
т ак ?  На чт о к ом п ле к с у  н у ж н ы
д е н ь г и :  н а оф ор м ле н и е  д ок у -
м е н т ов, н а оф ор м ле н и е  оп е -
р ат и вн ог о у п р авле н и я  з д ан и -
я м и ?  И  от к у д а он  и х  воз ь м е т ?

- Я не думаю, что объедине-
ние в комплекс для него затрат-
ное дело, оформляем ли мы до-
кументы для комплекса или для
обычной школы, принципиаль-
ной разницы нет. Деньги платит
само образовательное учреж-
дение. А вот затратно ли обра-
зование комплекса? Да, когда
закончится объединение ОУ на
бумаге, нужно будет не просто
расселять детей по зданиям, но
и создавать среду для каждой
ступени. А уж когда мы перей-
дем на ФГОС старшей ступени,
то будут нужны современные
цифровые лаборатории, поме-
щения для индивидуальных за-
нятий детей, для профильного
образования, тогда и потребу-
ются деньги, и немалые.

-  И с че з н у т  ли  в М ос к ве
п ос ле  с оз д ан и я  к ом п ле к с ов
к ор р е к ц и он н ы е  ш к олы , ш к о-
лы  д ля  д е т е й  с  д е ви ан т н ы м
п ове д е н и е м ?

- Они станут структурными
подразделениями комплексов и
будут работать по своим про-
граммам, как и работали.

- Новое  д е ло вс е г д а с оп р я -
ж е н о с  п р об ле м ам и  и  р и с к а-
м и . К ак и е  р и с к и  и  т р у д н ос т и
вс т р е чаю т с я  н а п у т и  с оз д а-
н и я  к ом п ле к с ов?

- Проблемы, с которыми
сталкиваются управленцы ок-
ружного и городского уровней,
и разные, и сходные. Одна из
сходных - сопротивление про-
цессу объединения, которое
оказывают и отдельные учите-
ля (с мотивацией: «Не хочу рас-
ставаться со своей школой, со
своим кабинетом, который со-
здали родители моих учени-
ков!»), и родители, которые
вложили средства и силы в
учебный кабинет, привыкли к
учителю. Наверное, все дело в
недостаточной информирован-
ности родителей и педагогов,
им внятно не объясняют, что же
это за процесс объединения,
каково его будущее, каковы
планы и их реализация, какие
результаты прогнозируются.
Невнятность в общении с роди-

телями и педагогами, пожалуй,
самая большая трудность. Я
встречаюсь с многими предста-
вителями управляющих сове-
тов разных школ, и везде они
предъявляют претензии к руко-
водителям ОУ. Заведующих
ДОУ, которые сегодня оказы-
вают достаточно серьезное со-
противление процессу объеди-
нения, судьба застала в тот
момент, когда они только-толь-
ко стали юридическими лица-
ми, только-только перешли на
новую систему оплаты труда,
уже могли бы выстраивать оп-
ределенную политику в своем
педагогическом коллективе, а
тут детский сад перестает быть
самостоятельным юридичес-
ким лицом и становится дош-
кольным отделением школы.
Департамент с родителями и
педагогами, управленцами ра-
ботает, окружные управления
тоже стараются давать инфор-
мацию, а вот руководители ОУ
продолжают молчать, что по-
рождает массу слухов.

-  Е с ли  ш к олы  д ля  од ар е н -
н ы х  д е т е й  об ъ е д и н я ю т  с
об ы чн ы м и  ш к олам и , б у д е т
ли  од н а п р ог р ам м а д ля  т ак и х
д е т е й  и  д е т е й  и з  об ы чн ы х
ш к ол?

- На территории Южного ок-
руга есть школа «Созвездие»,
все школы, которые находятся
вокруг, с удовольствием присо-
единились к ней, комплекс по
документам уже готов к объеди-
нению. И как была разработана
программа для одаренных де-
тей, так она и остается в подраз-
делении внутри комплекса, со-
хранено все, что было в «Со-
звездии». У нас есть элитная
гимназия №1527 с изучением
европейских языков, а рядом
была школа №839, которую на-
зывали отстойником: кто не по-
падал в 1527-ю, тот точно попа-
дал в 839-ю.  Когда три года на-
зад состоялось объединение
двух школ, было огромное со-
противление родителей. Сейчас
родители объединенного комп-
лекса довольны, все дети могут
учиться по всем программам.

-  К ом п ле к с ы  р аз н ы е , н о
м ож е т  ли  б ы т ь  т ак ой  вар и -
ан т :  об ъ е д и н я ю т с я  ш к ола н а
т е р р и т ор и и  М ос к вы  и  ш к ола
н а т е р р и т ор и и  Новой  М ос к -
вы , д е т и  и з  М ос к вы  п р и е з ж а-
ю т , с к аж е м , н а м е с я ц  у чи т ь с я
и  оз д ор авли ват ь с я  в с е ль с -
к у ю  ш к олу  в Нову ю  М ос к ву , а
д е т и  и з  Новой  М ос к вы  п р и е з -
ж аю т  в М ос к ву , чт об ы  у чи т ь -
с я  и  п р и об щ ат ь с я  к  к у ль т у -
р е ?  Т ак ой  п р ое к т  б ы л к ог д а-
т о у  Ц О  № 192 7, к ог д а е г о д и -
р е к т ор ом  б ы л В я че с лав К он -
д р аш ов, н о у  н и х  н е  п олу чи -
лос ь , п от ом у  чт о н е  р аз р е ш и -
ла п р ок у р ат у р а. С е й час  э т о
р е аль н о?

- Спасибо за идею, это реаль-
но. Но нужно все продумывать и
обсуждать.

- А  м ог у т  ли  вх од и т ь  в к ом -
п ле к с  н е г ос у д ар с т ве н н ы е
ш к олы  и  д е т с к и е  с ад ы ?

- Еще одна интересная идея,
подумаем. Вообще может быть
много самых разных идей и про-
ектов. Например, мы избавля-
емся от непрофильных активов,
вводим аутсорсинг, возможна
организация маленьких плат-
ных детских садов и начальных
школ, если в комплексе есть
свободные площади. Но это уже
дело на будущее, сейчас много
других дел, которые нужно сде-
лать, чтобы комплексы зарабо-
тали на полную мощь.

Виктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВА

Нина МИНЬ КНина МИНЬ КНина МИНЬ КНина МИНЬ КНина МИНЬ КО совсемО совсемО совсемО совсемО совсем
недавно отвечала за системунедавно отвечала за системунедавно отвечала за системунедавно отвечала за системунедавно отвечала за систему
образования Ю жного округа,образования Ю жного округа,образования Ю жного округа,образования Ю жного округа,образования Ю жного округа,
гггггде была более 20 летде была более 20 летде была более 20 летде была более 20 летде была более 20 лет
зазазазазачинателем многихчинателем многихчинателем многихчинателем многихчинателем многих
инновационных процессов.инновационных процессов.инновационных процессов.инновационных процессов.инновационных процессов.
Сегодня Нина ГСегодня Нина ГСегодня Нина ГСегодня Нина ГСегодня Нина Григорьевнаригорьевнаригорьевнаригорьевнаригорьевна
возгвозгвозгвозгвозглавила Москлавила Москлавила Москлавила Москлавила Московсковсковсковсковскойойойойой
городскгородскгородскгородскгородской центрой центрой центрой центрой центр
образовательной политики. Аобразовательной политики. Аобразовательной политики. Аобразовательной политики. Аобразовательной политики. А
раз так, то и приходится ейраз так, то и приходится ейраз так, то и приходится ейраз так, то и приходится ейраз так, то и приходится ей
отвечать на все острыеотвечать на все острыеотвечать на все острыеотвечать на все острыеотвечать на все острые
вопросы. Ч то, впрочем, Нинавопросы. Ч то, впрочем, Нинавопросы. Ч то, впрочем, Нинавопросы. Ч то, впрочем, Нинавопросы. Ч то, впрочем, Нина
МинькМинькМинькМинькМинько успешно делает.о успешно делает.о успешно делает.о успешно делает.о успешно делает.

МОСКОВСКОЕ НОУ-ХАУ

Проблем хватает,
но они решаемы
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ля Москвы электронная запись нача-
лась 15 декабря, но в течение двух не-
дель в Зеленограде шло пилотное оп-

робование системы. 1 декабря 2012 года для
жителей Зеленоградского округа стартовала
регистрация электронных заявлений о при-
еме детей в первые классы школ. Зарегист-
рировать такое заявление родители будуще-
го первоклассника могли и могут двумя спо-
собами: не выходя из дома с помощью лично-
го компьютера, подключенного к сети Интер-
нет, или же обратившись за помощью к спе-
циалистам окружной службы информацион-
ной поддержки (корпус 430а, каб. 107; 8(499)
735-74-84, 8(499) 736-81-61, 8(499) 736-81-71).

Как и в прошлом году, запись в первый
класс идет на Московском портале государ-
ственных услуг - h t t p : //p g u .m o s .r u . Принципи-
альное отличие заключается в том, что для

СОБ Ы ТИЯ

Зеленоград: запись в первый
О том, как идет электронная запись,О том, как идет электронная запись,О том, как идет электронная запись,О том, как идет электронная запись,О том, как идет электронная запись,
подробно рассказали на пресс-подробно рассказали на пресс-подробно рассказали на пресс-подробно рассказали на пресс-подробно рассказали на пресс-
ккккконференции в Департаменте образованияонференции в Департаменте образованияонференции в Департаменте образованияонференции в Департаменте образованияонференции в Департаменте образования
министр образования Москвы Исаакминистр образования Москвы Исаакминистр образования Москвы Исаакминистр образования Москвы Исаакминистр образования Москвы Исаак
Калина, наКалина, наКалина, наКалина, наКалина, начальник управления развитиячальник управления развитиячальник управления развитиячальник управления развитиячальник управления развития
общего, дошкобщего, дошкобщего, дошкобщего, дошкобщего, дошкольного и специальногоольного и специальногоольного и специальногоольного и специальногоольного и специального
образования Департамента образованияобразования Департамента образованияобразования Департамента образованияобразования Департамента образованияобразования Департамента образования
Марина Смирницкая, наМарина Смирницкая, наМарина Смирницкая, наМарина Смирницкая, наМарина Смирницкая, начальникчальникчальникчальникчальник
ЗеленоградскЗеленоградскЗеленоградскЗеленоградскЗеленоградского окружного управленияого окружного управленияого окружного управленияого окружного управленияого окружного управления
образования Анна Х алева, наобразования Анна Х алева, наобразования Анна Х алева, наобразования Анна Х алева, наобразования Анна Х алева, начальникчальникчальникчальникчальник
управления информатизации образованияуправления информатизации образованияуправления информатизации образованияуправления информатизации образованияуправления информатизации образования
Департамента информационных технологийДепартамента информационных технологийДепартамента информационных технологийДепартамента информационных технологийДепартамента информационных технологий
Мария КМария КМария КМария КМария Коссе. А журналисты смогоссе. А журналисты смогоссе. А журналисты смогоссе. А журналисты смогоссе. А журналисты смогли самили самили самили самили сами
опробовать систему электронной записи:опробовать систему электронной записи:опробовать систему электронной записи:опробовать систему электронной записи:опробовать систему электронной записи:
департамент предоставил им такуюдепартамент предоставил им такуюдепартамент предоставил им такуюдепартамент предоставил им такуюдепартамент предоставил им такую
возможность.возможность.возможность.возможность.возможность.

Игорь АГИгорь АГИгорь АГИгорь АГИгорь АГАПОВ, директорАПОВ, директорАПОВ, директорАПОВ, директорАПОВ, директор
шкшкшкшкшколы №1151:олы №1151:олы №1151:олы №1151:олы №1151:

- «Эффекта булочной», как
говорит народный учитель и ди-
ректор школы из Санкт-Петер-
бурга Майя Пильдес, никто не
отменял. А в нашем компактном
округе столицы этот эффект
действует еще лучше и быст-
рее. Люди, общаясь между со-
бой, делятся мнениями о том,
где и как учились их старшие и
младшие дети. В этом смысле
электронная запись в первый
класс - хороший показатель по-
пулярности школы. Очень удоб-
но, что в рамках территориаль-
ной доступности родителям бу-
дущих первоклашек предостав-
лен выбор нескольких учрежде-
ний как из основного, так и из
дополнительного списка. Это
помогло нам более технологич-
но организовать работу по при-
ему заявлений на основе подан-
ных электронных заявок. Кста-
ти, в условиях нормативного по-
душевого финансирования вни-
мание к контингенту школы со
стороны ее директора особое.
Руководитель школы, на мой
взгляд, должен как минимум
трижды в день заходить на свою
школьную страничку портала
госуслуг по записи в первый
класс и внимательно просмат-
ривать ее наполняемость. Я это
делаю в динамике по дням. Оче-
видно, что в Москве основная
масса детей, скорее всего, бу-
дет зачислена в первые классы
уже в первые недели открытия
электронной записи. Поэтому в
первые два дня после открытия
записи были приглашены роди-
тели, выбравшие нашу школу
безальтернативно (как прави-
ло, это те, кто уже учил у нас
старших детей, или те, кто при-
вел своих внуков, то есть роди-
тели - выпускники школы). Они
уже хорошо знакомы с учителя-
ми и программами обучения
(выбор тут тоже имеется). Пода-
ча и прием заявлений от этих
родителей происходят очень
быстро. Кстати, сами они очень
довольны появившейся воз-
можностью такой записи. Роди-
телей приглашают к определен-
ному времени, а значит, нет
очередей. Запись проходит спо-
койно. Родители удивляются,
как все быстро и оперативно,
благодарят, они приятно удив-
лены тем, что после подачи
электронной заявки их уже на
следующий день или через день
приглашают для зачисления в
школу. Стоит также отметить,
что технически портал стал ра-
ботать лучше по сравнению с
прошлым годом - меньше зави-
сает, быстрее переключаются
страницы. В последующие дни
будут приглашены родители, ко-
торые наряду с нашим выбрали
еще одно или два образователь-
ных учреждения, но наше - как
основное. Как правило, это роди-
тели, которые выбрали нас из-за
того самого «эффекта булоч-
ной» или решили воспользовать-
ся возможностью выбора, ведь
микрорайон больше, чем отдель-
ные корпуса в нем. Эти родите-
ли, имея возможность указать и
альтернативные учреждения,
приглашаются нами в третий и
последующие дни (второй этап).
Потом мы пригласим всех ос-
тальных - тех, кто по каким-то

причинам (некоторые из них
указаны в электронной заяв-
ке) не выбрал нашу школу как
основную. Этим родителям
придется более подробно рас-
сказать про наших учителей и
программы обучения. Кстати,
в нашей школе (единственной
в Зеленограде) на протяжении
последних 10 лет ведется ген-
дерное обучение (раздельное
обучение девочек и мальчи-
ков). С учетом различных пси-
холого-педагогических осо-
бенностей классных коллекти-
вов оно идет по-разному. На
разных этапах взросления с

учетом этих особенностей и
мнения родителей происходит
интеграция девчонок и мальчи-
шек в смешанный коллектив.
Конечно, наряду с гендерными
классами у нас большое коли-
чество и смешанных классов.
Эксперимент не несет рисков,
но предлагает нам неоднознач-
ные результаты. Поскольку
школа становится все более
прозрачной и мнение родите-
лей имеет большой вес на дан-
ном этапе развития образова-
ния, мы решили не ставить ро-
дителей перед фактом обяза-
тельного наличия двух первых
гендерных классов (хотя запро-
сы на гендерное обучение есть,
многие родители увидели его
плюсы), а посоветоваться с
ними о необходимости откры-
тия таких классов. И открывать
их в этом году мы будем, как
всегда, с согласия родителей,
но прежде всего по их убеди-
тельному запросу. Возвраща-
ясь к теме электронной записи,
хочу сказать, что первые отзы-
вы родителей будущих перво-
классников нашей школы по-
ложительные. А. Новохатняя,
мама будущего первоклассни-
ка школы №1151, написала
нам так: «Во-первых, не выхо-
дя из дома, во-вторых, быстро
и относительно просто, даже
для тех, кто с компьютером «не
дружит». Сам портал красиво
оформлен и удобен для поиска
интересующей информации.
После записи на портале было
получено автоматическое при-
глашение в школу для оконча-
тельной записи. Что особенно
порадовало: никакой суеты и
очередей, все проходит в спо-
койной обстановке. Принима-
ющий заявление подсказыва-
ет и рассказывает, как пра-
вильно его заполнить. В об-
щем, я осталась довольна
всем процессом». А.Кузнецов,
папа будущего первоклассни-
ка, рад тому, что: «Оператив-
но, организованно, информа-
тивно, благожелательно, кон-
структивно, радует нацелен-
ность на результат».

обеспечения территориаль-
ной доступности общеобра-
зовательных учреждений и
предоставления родителям
будущих первоклассников
расширенного выбора за
школами закреплены не
дома, а микрорайоны.

На 5 декабря 2012 года жи-
тели Зеленограда подали 925
электронных заявлений. Аб-
солютное большинство из
них (877) зарегистрировано
родителями будущих перво-
классников самостоятельно,
через портал государствен-
ных услуг Москвы, что гово-
рит об удобстве такого серви-
са. Самое большое число за-

явлений было зарегистри-
ровано для поступления в
школы №1151, 1557, 853,
1528, 1353. Более трехсот
будущих первоклассников
уже зачислены в школы.

Уже сейчас можно гово-
рить о том, что идет актив-
ная регистрация заявле-
ний по основному списку,
то есть родители предпо-
читают, чтобы их дети учи-
лись в пределах микрорай-
она, и школы, расположен-
ные в непосредственной
близости от дома, их уст-
раивают.

О том, как идет запись в
первые классы, о работе с
родителями будущих пер-
воклассников и их отзывах
о системе электронной за-
писи рассказывают дирек-
тора школ - лидеров по
числу поступивших заяв-
лений о приеме в первый
класс.
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СОБ Ы ТИЯ

класс состоялась успешно

СветСветСветСветСветлана ДОРОНИЧЕВА, директор шклана ДОРОНИЧЕВА, директор шклана ДОРОНИЧЕВА, директор шклана ДОРОНИЧЕВА, директор шклана ДОРОНИЧЕВА, директор школы солы солы солы солы с
угугугугуглубленным изучением англубленным изучением англубленным изучением англубленным изучением англубленным изучением английсклийсклийсклийсклийского языка:ого языка:ого языка:ого языка:ого языка:

- Хотела бы отметить несомненную успеш-
ность начавшейся 1 декабря электронной реги-
страции дошколят, которые 1 сентября 2013
года сядут за школьные парты. Чем удобна та-
кая регистрация для администрации школы?
Во-первых, снята напряженность, связанная с
волнением родителей, дежурствами, очередя-
ми у здания школы. Во-вторых, есть возмож-
ность отслеживать регистрационные списки,
заранее планировать встречи с родителями,
определять перспективы дальнейшей работы
коллектива. Как восприняли новую форму ра-
боты родители? Об этом говорят они сами, вот
первые отзывы, полученные во время приема
родителей.

А.Воронцов: «Приятно удивлен оперативно-
стью работы учреждения. В 10 вечера зарегис-
трировался на портале, а утром поступил зво-
нок с приглашением в школу».

А.Шершов: «Очень удобно устроена систе-
ма: не выходя из дома, зарегистрировался и по-
лучил приглашение с указанием конкретного
времени приема директора. Пришел, написал
заявление - и ребенок в списке 1-го класса!»

 Введение электронной регистрации делает
работу образовательного учреждения прозрач-
нее, повышает доверие родителей к школе.
Любое начинание будет успешным, если совпа-
дают интересы его участников. Именно так и
происходит в данном случае, поэтому мы наде-
емся на хорошие результаты и в дальнейшем.

Андрей СЛЕСАРЕВ, директор гимназииАндрей СЛЕСАРЕВ, директор гимназииАндрей СЛЕСАРЕВ, директор гимназииАндрей СЛЕСАРЕВ, директор гимназииАндрей СЛЕСАРЕВ, директор гимназии
№1528:№1528:№1528:№1528:№1528:

- Наша гимназия - учреждение, в которое
жители Зеленограда всегда стремились от-
дать своих детей для обучения. Такая же за-
интересованность была и в обучении в про-
гимназиях №1717 и №1667. Поэтому запись
в 1-й класс была горячей порой как для ро-
дителей, так и для администрации учрежде-
ний. Родители с ночи занимали очередь,
волновались, расстраивались, если не хва-
тало мест. В настоящее время гимназия
№1528 объединилась с прогимназиями
№1667 и №1717. Таким образом, на наш
взгляд, обучение в гимназии стало для ро-
дителей еще более привлекательным: мож-
но, записав ребенка в дошкольное отделе-
ние или в 1-й класс, уже не беспокоиться о
том, где он продолжит свое обучение на
средней и старшей ступенях общего обра-
зования. Каковы преимущества электрон-
ной регистрации заявлений в 1-й класс? За
нашим учреждением территориально зак-
реплены дома 8, 9 и 11-го микрорайонов ок-
руга. Родители детей, зарегистрированных
в этих микрорайонах, могут, буквально не
выходя из дома, выбрать образовательное
учреждение и осуществить регистрацию за-
явления о приеме в первый класс в элект-
ронной форме. Некоторые родители в силу
тех или иных причин пользуются услугами
окружной службы информационной поддер-
жки (ОСИП).

Сотрудники гимназии имеют возмож-
ность видеть весь список детей и информа-
цию о родителях, регистрирующих заявле-
ния, в том числе адрес электронной почты.
Это значительно упрощает процедуру обме-
на информацией между гимназией и роди-
телями, есть возможность оповестить роди-
телей о мероприятиях, пригласить для зна-
комства, на собрание, сделать это пригла-
шение персональным или коллективным. В
связи с тем что отделения начального обще-
го образования гимназии находятся в раз-
ных зданиях, возникает необходимость
уточнить у родителей, в каком из них они
планируют обучать своего ребенка. Пользу-
ясь электронной рассылкой информации,
это можно сделать с наименьшими затрата-
ми времени.

Родители положительно отзываются о
системе электронной регистрации заявле-
ний и расширении возможности выбора об-
разовательного учреждения. Например,
мама четверых детей Е.Колкнева отметила,
что в ее ситуации очень важно было не тра-
тить время на очереди и записать ребенка в
школу, которая устраивает их и по близкому
расположению к месту жительства, и по ка-
честву образовательных услуг, и по режиму
работы. Родители также оценили несомнен-
ное удобство получения информации по
электронной почте, возможность предоста-
вить документы и оформить заявление, не
затрачивая на это много времени. Сотруд-
ники гимназии отмечают и удовлетворен-
ность родителей тем, что уже в декабре они
решили такой важный для них вопрос, как
запись ребенка в школу, а также тем, что
совсем скоро они будут приглашены на бе-
седу к психологу, что даст возможность оце-
нить степень психологической готовности
их ребенка к обучению в школе и получить
консультацию специалиста.

Лариса БАЗЫ ЛЕВА, директорЛариса БАЗЫ ЛЕВА, директорЛариса БАЗЫ ЛЕВА, директорЛариса БАЗЫ ЛЕВА, директорЛариса БАЗЫ ЛЕВА, директор
шкшкшкшкшколы №853:олы №853:олы №853:олы №853:олы №853:

- Начало обучения в школе -
очень важный этап в жизни ре-
бенка и его родителей. Как пра-
вило, перед каждой семьей сто-
ит вопрос: куда пойти учиться? И
порой родителям сложно бывает
решить, какое образовательное
учреждение в полной мере удов-
летворяет их запросам, а имен-
но: школа должна находиться в
шаговой доступности от места
проживания; предлагаемая об-
разовательная программа долж-
на обеспечить высокий уровень
качества знаний; педагогичес-
кий коллектив должен быть
опытным и стабильным, идти в
ногу со временем; очень жела-
тельна интересная для ребенка
внеурочная деятельность. Как
правило, родители определяют
для себя те или иные приоритеты
и затем осуществляют электрон-
ную регистрацию в понравивше-
еся им образовательное учреж-
дение. Электронная регистрация
заявлений о приеме в первый
класс практикуется уже второй
год. И, как показала практика,
большинство родителей привет-
ствуют этот современный подход
к комплектованию первых клас-
сов.

ТТТТТатьяна ГРатьяна ГРатьяна ГРатьяна ГРатьяна ГРАБАРНИК,АБАРНИК,АБАРНИК,АБАРНИК,АБАРНИК,
директор лицея №1557:директор лицея №1557:директор лицея №1557:директор лицея №1557:директор лицея №1557:

- В день начала электронной
записи в первый класс в лицее
№1557 (корп. 529) прошел день
открытых дверей. Школа гос-
теприимно распахнула свои
двери для родителей, желаю-
щих ознакомиться с педагоги-
ческим коллективом, системой
преподавания, а также с тем
спектром дополнительных об-
разовательных услуг, которые
могут получить их дети. Гостям
школы мы предложили побы-
вать на уроках математики и
письма в роли учеников. Мама
будущей первоклассницы Лизы
Романовой призналась: «Я
даже не думала, что научить
ребенка писать правильно - это
так сложно!» А на уроке мате-
матики родители будущих пер-
воклассников ознакомились с
теми новыми возможностями,
которые предоставляет своим
ученикам современная школа.
«Мы писали невидимыми чер-
нилами, считали на палитре,
работали с интерактивной дос-
кой, - рассказывали нам роди-
тели. - Это было очень интерес-
но! Уроки сегодня проходят со-
всем не так, как учились когда-
то мы. Сколько всего появи-
лось, чтобы помочь нашим де-
тям научиться считать и писать!
Нас ознакомили и с компьютер-
ными программами, и сайтами
классов, мы даже попробовали

свои силы на различных трена-
жерах для письма и счета».
Мама будущего первоклассни-
ка Пети Воронина призналась:
«Самой интересной для нас
оказалась экскурсия по школе.
Нас, родителей, было очень
много, но мы успели увидеть
все: и колонный зал с выстав-
кой детских рисунков, и теат-
ральный зал, где шли занятия
студии театрального мастер-
ства, и заседание ученического
совета во главе со старшей во-
жатой... Для нас были открыты
двери компьютерного зала,
предметных кабинетов, началь-
ных классов...» Родители буду-
щей первоклассницы пришли в
школу вдвоем и не пожалели:
«Особенно потрясло мастер-
ство маленьких детей, которые
занимаются художественной
гимнастикой. Просто невероят-
но, что такие крохи демонстри-
ровали высочайшее мастер-
ство! Потрясли кубки, приве-
зенные учащимися этой школы
с международных соревнова-
ний по художественной гимнас-
тике из Испании и Латинской
Америки. Затем мы посетили
занятия по плаванию в бассей-
не школы. Приятно удивило,
что дети владеют разными сти-
лями плавания. Это очень важ-
но сегодня, когда дети много
времени проводят за компьюте-
ром и мало двигаются, что в
школе есть не только уроки
физкультуры, но и плавание, и

ЛФК, и художественная гимнас-
тика, и самбо, и черлидинг. И
все это бесплатно, что для нас,
родителей, очень важно». В
этот день гости нашей школы
смогли не только ознакомиться
с будущими учителями своих
детей, но и получить консульта-
цию психолога, но также и заре-
гистрировать электронное за-
явление о приеме в первый
класс нашей школы на портале
государственных услуг Москвы.
Работа службы информацион-
но-технической поддержки
была организована таким обра-
зом, чтобы любой родитель,
обратившись к специалисту,
мог прямо в школе зарегистри-
ровать свое заявление. Вот тут
было много самых разных удив-
лений и эмоций.

Юра Андреев, 6 лет: «Вот
моя фамилия на экране, теперь
я первоклассник!»

Папа Юры: «Очень удивлен
тем, что запись сына в школу за-
няла считанные минуты. Помню,
когда записывали старшего, пол-
ночи с женой по очереди дежури-
ли у ворот школы. Спасибо за
удобства, созданные для нас, ро-
дителей!»

Мама Оли Беловой: «Жду вто-
рого ребеночка, плохо представ-
ляла себе, как в таком интерес-
ном положении буду записывать-
ся в школу. Порталом раньше ни-
когда не пользовалась, спасибо
специалистам школы, помогли.
10 минут, и вот теперь дочка - пер-
воклассница!»

 Родители Володи Семенова:
«Спасибо, это очень удобно, ког-
да рядом есть специалист, кото-
рый поможет войти в эту систему
и зарегистрироваться в 1-й
класс!»

Мама и бабушка Оксаны Ива-
новой: «И школу показали, и ре-
шили все проблемы с регистраци-
ей и записью - просто добрые вол-
шебники! После такой доброже-
лательной встречи мы уверены,
что наша девочка в надежное ме-
сто попадет!»

В общей сложности 1 декабря
день открытых дверей в лицее
№1557 посетили 56 родителей с
детьми, из них 48 зарегистриро-
вали электронное заявление на
портале государственных услуг
прямо в школе. Их дети уже за-
числены в первый класс лицея
№1557, осталось только чуть-чуть
подрасти, и - здравствуй, школа!

Вот мнение некоторых родителей будущих перво-
классников 2013 года:

О.Березина: «Электронная регистрация в школу
очень удобна. Можно записать ребенка в первый класс
быстро и без очередей».

Е.Керберг: «Очень удобна форма подачи заявки на
зачисление ребенка в школу. Все оперативно и доступ-
но. Большое спасибо».

А.Садыков: «Удобно, информативно и быстро. На
регистрацию затрачено 5 минут. На запись - 10 минут.
Благодаря электронной записи у родителей вопрос о
зачислении ребенка находится на постоянном контро-
ле, так как мы получаем уведомления о каждом дей-
ствии со стороны образовательного учреждения. У
меня второй ребенок идет учиться в эту школу. Когда
записывал сына (сейчас он ученик 2-го класса), элек-
тронной записи не было и накануне 1 апреля родители
стихийно образовывали очередь со своими правилами
с единственной целью - в первых рядах записать ре-
бенка в школу. К счастью, этого больше нет».

А.Тегунова: «Школу №853 мы выбрали сознатель-
но, так как это высокое качество знаний учащихся,
сильный педагогический состав, замечательные усло-
вия для наших детишек (отдельное здание для началь-
ной школы в корпусе 1138). Электронная запись в пер-
вый класс сэкономила наше время. Школа оперативно
отреагировала на заявление, было согласовано время
приема документов. Все прошло быстро. На следую-
щий день я получила уведомление о том, что мой сын
зачислен в школу. Теперь я могу быть уверена, что мы
будем учиться в той школе, которую выбрали».

И.Воронцова: «Мне понравилась регистрация при-
ема ребенка в первый класс. Очень удобно, позвонили
и пригласили в школу уже на следующий день. Спаси-
бо большое за время, которое не пришлось тратить
напрасно».

Конечно, такую систему зачисления детей в первый
класс можно рассматривать как своеобразный монито-
ринг родительских предпочтений. Важно и то, что, зара-
нее получив информацию о количестве потенциальных
учеников, школа может подготовиться и открыть вос-
требованное количество первых классов. Заместитель
директора, ответственная за комплектование первых
классов А.Лазукина, рассказала нам, что обстановка во
время электронной записи спокойная и доброжела-
тельная, родители задают все интересующие их вопро-
сы, порой удивляются, что ребенок при оформлении до-
кументов может даже не приходить вместе с родителя-
ми - его и так примут в школу, а вот на день открытых
дверей вся семья может прийти, чтобы показать свое-
му ребенку образовательное учреждение, в котором
ему предстоит провести школьные годы.
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-  На п р от я ж е н и и  н е с к оль к и х  ле т  ш к ола

№ 2 045  п ос т е п е н н о у к р у п н я лас ь . К ак  и  п оче м у
э т о п р ои с х од и ло?

- Все началось около 10 лет назад с детского
сада, который со временем был преобразован в
начальную школу - детский сад, а затем в прогим-
назию. Впоследствии у этого учреждения в каче-
стве новых структурных подразделений последо-
вательно открылись два Центра игровой поддер-
жки для детей раннего возраста. Ну а когда в
строящемся 20-м микрорайоне Зеленограда по-
явилось большое здание школы-новостройки, то
и появился в результате объединения Центр об-
разования №2045.

-  К ак ог о воз р ас т а д е т и  вос п и т ы ваю т с я  и
об у чаю т с я  в ваш е м  у чр е ж д е н и и  с е г од н я ?

- Это дети всех возрастов - от 1,5 до 18 лет, то
есть практически с рождения и до выпуска из
школы. Еще не начав посещать детский сад, дет-
ки уже приходят со своими мамами и бабушками
в наши центры игровой поддержки, педагоги не
просто занимаются с детьми, но также и обучают
их родителей, которые присутствуют на всех за-
нятиях. Мы первыми стали развивать это направ-
ление в нашем округе, затем подобная услуга
появилась и в коммерческих образовательных
центрах. Мы тоже предлагаем свои занятия в ка-
честве платной услуги, но лишь в дополнение к
основной, которая остается бесплатной. Каждый
ребенок посещает наши занятия на протяжении
двух месяцев, после чего, если его родители вы-
ражают желание пройти их вместе с ребенком
повторно, мы предоставляем им такую возмож-
ность на платной основе. Такие группы у нас фор-
мируются постоянно, так что такой вид услуг стал
востребованным среди родителей.

- К ак ова с т р у к т у р а об р аз оват е ль н ог о к ом п -
ле к с а н а с е г од н я ш н и й  д е н ь  и  ок он чат е ль н а ли
он а?

- На сегодняшний день у нашей школы 6 корпу-
сов. Это прежде всего основное здание большой
школы, которая рассчитана на 825 человек. Обу-
чают в этом здании 786 детей с 1-го по 11-й класс.
Но это не предел, у нас сегодня на один класс
меньше, чем должно быть по проектной мощнос-
ти. В нашем районе строят 4 больших жилых кор-
пуса, 2 уже построены, но еще не заселены пол-
ностью, поэтому мы ожидаем пополнения контин-
гента школы в ближайшее время. Таким образом,
мы сегодня имеем основное здание, отдельное
здание начальной школы (254 ученика), дошколь-
ное отделение (два здания детского сада) и два
Центра игровой поддержки, в целом это около
170 детей. Таким образом, в общей сложности у
нас около 2 тысяч обучающихся и воспитанников.
Прибавьте к ним 280 взрослых сотрудников шко-
лы - и получится численность нашего общего кол-
лектива. Это не окончательные цифры, так как к
нам планирует присоединиться еще один детский
сад, расположенный на территории 20-го микро-
района, мы очень серьезно готовимся к этому,
тесно сотрудничая с администрацией, коллекти-
вом и родительской общественностью учрежде-
ния.

- Т о е с т ь  п р оц е с с  с оз д ан и я  об р аз оват е ль -
н ог о к ом п ле к с а н ачалс я  д ос т ат очн о д авн о, н о
п р од олж ае т с я  п о с е й  д е н ь ?

- Да, это так. Начальная школа и детский сад к
нам присоединились недавно, весной мы подали
соответствующую заявку в Департамент образо-
вания, а 6 ноября 2012 года завершили реоргани-
зацию. Произошло слияние нескольких образо-
вательных учреждений через их ликвидацию и
последующее образование нового учреждения.
Нам сохранили номер - 2045, но наименование
изменилось, то есть мы теперь не Центр образо-
вания, а средняя общеобразовательная школа
№2045.

- П р и н и м ая  об щ е е  р е ш е н и е , п лан и р у я  р е ор -
г ан и з ац и ю  и  з ат е м  ос у щ е с т вля я  е е , вы , к он е ч-
н о ж е , об щ али с ь  с  р од и т е ля м и , об с у ж д али
п лю с ы  и  м и н у с ы . К ак и е  воп р ос ы , а м ож е т
б ы т ь , оп ас е н и я  у  н и х  воз н и к али ?

- Некоторые родители волновались из-за того,
что после реорганизации наш Центр образования
станет школой. Мы терпеливо объясняли и до сих
пор еще иногда объясняем, что эти опасения ни-
чем не оправданы, что от перемены в названии
ничего, по сути, не изменится: теми же останутся
стены, традиции, учителя, что мы будем продол-
жать работать, совершенствоваться, повышать
качество образования.

-  К ак и е  ар г у м е н т ы  б ы ли , к  п р и м е р у , у  н а-
чаль н ой  ш к олы  № 1702  з а п р и с ое д и н е н и е  к
Ц е н т р у  об р аз ован и я  № 2 045 ?

- Прежде всего это малокомплектная школа,
которой, конечно же, была необходима преем-
ственность. В небольшой начальной школе, где
учатся дети с 1-го по 4-й класс, для них были со-
зданы очень комфортные условия, но при этом
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ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

Е л е н а  О Р Л А Н С К А Я ,  д и р е к т о р  ш к о л ы  № 2 0 45 :

«Останавливаться
не собираемся»

переход в 5-й класс другой шко-
лы всегда был стрессом как для
детей, так и для их родителей.
Дети расходились по разным
образовательным учреждени-
ям, выпустившая их после окон-
чания 4-го класса школа пыта-
лась собрать сведения о том,
как же продолжают учиться ее
бывшие ученики, но это были
лишь отдельные сведения. Со-
вершенно другая складывается
ситуация, когда ребята перехо-
дят в среднюю школу всем клас-
сом, в этом случае очень хоро-
шо видно, что им дала началь-
ная школа, и это мы считаем
очень важным моментом. Ведь к
нам приходит уже сложившийся
коллектив, мы знаем, какие у
этих ребят были сложности, ка-
ковы их особенности, каких ус-
пехов они добились за 4 года
обучения. Еще одна предпосыл-
ка объединения с начальной
школой №1702, которую воз-
главляла Г.Ларина, заключа-
лась в том, что оба наших обра-
зовательных учреждения уча-
ствовали в проекте по внедре-
нию методов донозологическо-
го контроля в практику работы
школ Зеленограда (здоровье-
сберегающие технологии), кото-
рый реализовывали совместно
с отделом управления Роспот-
ребнадзора под руководством
Главного государственного са-
нитарного врача по Зеленоград-
скому округу Л.Денисова. Так
как школа №1702 до объедине-
ния имела статус «Школа здоро-
вья», нам, конечно же, хотелось
бы в условиях образовательно-
го комплекса сохранить то, что
было накоплено в этом учреж-
дении. Поскольку в прошлом у
меня также есть опыт работы
директором Школы здоровья,
мы с Лариной прекрасно друг
друга понимаем, многое нам
удалось сохранить. Врачи, кото-
рые работали в лечебно-оздоро-
вительном блоке школы, были
переведены в поликлинику, но в
здании начальной школы сохра-
нилось медицинское оборудова-
ние, теперь нам предстоит опре-
делиться с выбором формы
дальнейшего сотрудничества с
поликлиникой, чтобы оздорови-
тельные услуги оказывали на
базе школы и в дальнейшем.
Для детей сохранены занятия
корригирующей гимнастикой,
плавание, уроки здоровья и

многое другое. Продолжает ра-
боту замечательный, един-
ственный в нашем округе
школьный музей гигиены.

- П о и т ог ам  М ос к овс к ог о г о-
р од с к ог о к он к у р с а « Д е т с к и й
с ад  г од а-2 012 » , к от ор ы е  б ы ли
п од ве д е н ы  н е  т ак  д авн о, в н о-
м и н ац и и  « Д е т с к и й  с ад  -  ш к о-
ла»  2 - е  м е с т о з ан я ло д ош -
к оль н ое  от д е ле н и е  ваш е й
ш к олы . Ч т о п р е д с т ави ли  п е -
д аг ог и  н а к он к у р с ?

- В этой номинации мы пред-
ставляли опыт взаимодействия
детского сада и школы, накоп-
ленный как в работе с дошколь-
ным отделением, которое име-
ется у нас на протяжении не-
скольких лет, так и с недавно
присоединившимся. Все, что

связано с вопросами преем-
ственности, мы всегда рассмат-
риваем и отрабатываем с боль-
шим вниманием. Тот детский
сад, который планирует к нам
присоединиться, также очень
тесно сотрудничает с нами, вы-
пускники этого учреждения при-
ходят к нам учиться, мы их хоро-
шо знаем. Хотела бы отметить,
что недавнее присоединение к
нашей школе детского сада про-
шло легко и не вызвало никаких
проблем, так как и родители, и

педагоги нашу школу хорошо
знают. К моменту нашего учас-
тия в конкурсе «Детский сад
года» у нас была разработана
единая программа развития
дошкольников, единый план ра-
боты, к примеру, мы проводим в
школе дни дошкольника для де-
тей обоих дошкольных отделе-
ний. К конкурсу мы готовились
вместе и выступали как единое
целое, это было органично, по-
тому что мы так и работаем.

-  С е й час  м н ог о г овор я т  о
т ом , чт о у  б оль ш ой  ш к олы  -
б оль ш и е  воз м ож н ос т и . А  к а-
к и е  воз м ож н ос т и  е с т ь  у  ваш е -
г о к ом п ле к с а?

- Это в первую очередь воз-
можности создания условий для
обучения и развития. К примеру,
после объединения более удоб-
ную возможность для обучения
плаванию получили наши пер-
воклассники, которые обучают-
ся в основном здании школы.
Если раньше в рамках програм-
мы обучения плаванию учащих-
ся начальных классов нам при-
ходилось вывозить ребят в бас-
сейн в другую часть Зеленогра-
да и при этом мы теряли много
времени, то в настоящее время
ребята маленькими группами
посещают бассейн дошкольного

отделения, расположенного в
непосредственной близости от
школы. Другой пример - началь-
ная школа №1702, которая ста-
ла нашим структурным подраз-
делением, уже много лет со-
трудничает с Центром системно-
деятельностной педагогики
«Школа 2000...», несколько учи-
телей работают по этой системе
на очень высоком профессио-
нальном уровне, проводят семи-
нары для российских учителей.
В этом учебном году наша шко-
ла приступила к реализации в
пилотном режиме нового обра-
зовательного стандарта основ-
ного общего образования. Прак-
тически все наши учителя повы-
шают свою квалификацию в об-
ласти работы с Московским ре-

гистром качества образования.
Так вот, когда проводилось тес-
тирование на определение ме-
тапредметных результатов, по
его итогам результат у 5-го клас-
са, который после объединения
пришел к нам из начальной шко-
лы 1702, получился выше, чем у
наших ребят, и это несмотря на
то что начальная подготовка у
нас всегда считалась сильной.
Конечно, мы обсуждали этот ре-
зультат. В чем же заключается
разница? Почему у тех, кто дав-
но работает по технологии сис-
темно-деятельностного обуче-
ния, метапредметные результа-
ты выше? Это результат работы
технологии. В итоге наши учите-
ля, когда увидели, что есть спо-
соб повысить результат, конеч-
но же, сразу этим заинтересова-
лись. У них есть желание и моти-
вация осваивать новую техноло-
гию. С другой стороны, у нас
есть опыт учителей присоеди-
ненной начальной школы. Это
прекрасная возможность свои-
ми силами сделать то, что дру-
гие могли бы получить только на
курсах повышения квалифика-
ции, а мы можем организовать
это в своем учреждении, потому
что у нас есть профессионалы в
этой области.

- Т о е с т ь  в у с лови я х  об р аз о-
ват е ль н ог о к ом п ле к с а у  вас
п оя ви ли с ь  н овы е  воз м ож н ос -
т и , в т ом  чи с ле  и  д ля  ос вое н и я
п е д аг ог и че с к и х  т е х н олог и й ?

- Конечно. Когда объединя-
ются два коллектива, происхо-
дит взаимное обогащение.
Очень полезно увидеть, как ра-
ботают твои коллеги. Просто так
выйти к коллегам из других уч-
реждений мы, к сожалению, не
всегда можем себе позволить, а
когда мы один коллектив и мо-
жем сравнить результаты рабо-
ты друг друга, желание перени-
мать опыт появляется.

-  А  д е т и , п ом и м о п р е е м -
с т ве н н ос т и  м е ж д у  д е т с к и м  с а-
д ом  и  ш к олой  и  п ос е щ е н и я
б ас с е й н а, п олу чи ли  е щ е  к а-
к и е - т о н овы е  воз м ож н ос т и ?

- Я уже говорила, что в на-
шем структурном подразделе-
нии (бывшая школа №1702)
много лет работает прекрасный
музей гигиены. В нашем боль-
шом школьном здании также
есть музей. Во время каникул
ребята из обоих зданий побыва-
ли в этих музеях, открыли для

себя много нового и интересно-
го. Расширилось и наше школь-
ное государство «Мирландия»
(орган самоуправления началь-
ной школы), в его ряды влились
ребята из бывшей начальной
школы №1702.

- С лож н о р у к овод и т ь  т ак и м
б оль ш и м  об р аз оват е ль н ы м
у чр е ж д е н и е м ?

- Это действительно сложно и
непривычно, поэтому приходит-
ся менять подходы к управле-
нию. К примеру, в условиях об-
разовательного комплекса из-
менился взгляд на то, каким
должно быть штатное расписа-
ние, изменились функции заме-
стителей, появились функции
руководителей структурных
подразделений, разделение на
дошкольное и школьное отделе-
ние, каждое из которых имеет
свою специфику. Хочется сохра-
нить то лучшее, что было нара-
ботано в дошкольном отделе-
нии. Уверена, что содержанием
этой работы должны занимать-
ся именно специалисты в облас-
ти дошкольной педагогики.

- З ар аб от н ая  п лат а с от р у д -
н и к ов и з м е н и лас ь ?

- Те наши сотрудники, кото-
рые к моменту объединения уже
работали по новой системе оп-
латы труда, успели привыкнуть к
ней, в том числе к распределе-
нию стимулирующей части оп-
латы труда. Это гибкая система:
мы до сих пор еще вносим изме-
нения в локальные акты, когда
появляются какие-то новые
предложения или уточнения. Но
дошкольное отделение, которое
недавно к нам присоединилось,
на тот момент не работало по
НСОТ. Сейчас они также пере-
шли на эту систему, считают за-
работную плату по-новому и от-
мечают, что она подросла.

-  К ак ая  п ом ощ ь  н е об х од и -
м а р у к овод и т е ля м  об р аз ова-
т е ль н ы х  к ом п ле к с ов с е г од н я ?

- Помощь нужна. Каждая
школа, конечно же, сама реша-
ет свои проблемы, но некоторые
из них требуют коллегиального
решения. Обязательно нужен
координатор, в качестве которо-
го у нас в округе выступает се-
годня управление образования.
Без этого нам будет сложно,
каждый будет вариться в своем
соку. К примеру, недавно была
создана рабочая группа по ве-
дению совместного делопроиз-
водства, которая очень продук-
тивно поработала. Мы обозна-
чили имеющиеся проблемы, об-
судили возможные пути их ре-
шения. Затем, когда соберутся
руководители всех крупных уч-
реждений, мы представим им
наше ассоциированное виде-
ние. Если будут предложения из
зала, мы их обсудим и также
внесем в рабочие материалы.

-  В  ц е лом  р е ор г ан и з ац и я
п р и ве ла к  п оз и т и вн ом у  ощ у -
щ е н и ю  у  вас  к ак  р у к овод и т е -
ля , у  ваш и х  с от р у д н и к ов?

- Результатами объединения
все в нашем коллективе до-
вольны и хотят работать, оста-
навливаться мы не собираемся.
20-й микрорайон, где распола-
гается наше основное здание,
очень небольшой. В ближай-
шем будущем он застроится и
уже не будет развиваться, по-
этому мы должны думать о бу-
дущем контингенте уже сегод-
ня. Если родители воспитанни-
ков дошкольных отделений бу-
дут видеть нашу заинтересо-
ванность и результаты, они обя-
зательно приведут своих детей
учиться к нам.

Ольга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВАОльга ЖДАНОВА


